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ФУТБОЛ

ВОЙНА 
ЗА МИРОВОЙ ФУТБОЛ

Клубами – учредителями Суперли-
ги стали «Арсенал», «Ливерпуль», 
«Манчестер Сити», «Манчестер 

Юнайтед», «Тоттенхэм», «Челси», «Ат-
летико», «Барселона», «Реал», «Интер», 
«Милан» и «Ювентус». Но планы ор-
ганизаторов простираются дальше – 
в будущем число команд должно воз-
расти до 20. 

Реакция большинства футбольно-
го мира – не говоря об УЕФА и ФИФА – 
оказалась предсказуемо негативной. 
Политики, функционеры, бывшие 
игроки, простые болельщики – почти 
никому не нравится эта идея. Интернет 
пестрит сочными цитатами. «Суперли-
га нанесла удар в сердце футбола». «Бо-
гачи устроили войну с футболом, это 
позор». «Это чистая жадность, владель-
цы клубов – самозванцы». И так далее.

Не отстают и медиа. Журналисты 
тоже не в восторге от Суперлиги – вне 
зависимости от направленности СМИ. 
В порыве праведного гнева сошлись 

и  желтушно-пролетарская The Sun, 
и леволиберальная интеллигентская 
The Guardian, и Marca, как никто при-
ближенная к «Реалу» – одному из ини-
циаторов нового проекта. Журналист 
мадридского издания Роберто Пало-
мар и вовсе выпустил колонку с заго-
ловком «Те, кто сверху, льют дерьмо 
на тех, кто внизу» и эпитетами вроде 
«зловонный капитализм».

Все сходятся в одном – это вопрос 
денег. Но откуда они возьмутся? Ини-
циаторы Суперлиги выступили с кра-
сивыми заявлениями про будущее фут-
бола, но пока так и не представили чет-
кого бизнес-плана. Все мировые медиа 
выпустили разъясняющие материалы, 
что это за проект, но ни в одном не го-
ворится ясно и понятно, откуда пойдут 
денежные потоки.
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Мы поможем футболу на всех уровнях 
и выведем его на достойное место 
в мире. Футбол – единственный 
глобальный вид спорта в мире, который 
насчитывает более четырех миллиардов 
болельщиков, и наша ответственность 
как больших клубов состоит в том, 
чтобы удовлетворить их желания.

Идея Суперлиги – плевок 
в нашу сторону, плевок 
в сторону любителей 
футбола, плевок в лица 
болельщиков, плевок  
в наше общество. 
Мы не позволим им  
забрать у нас футбол.

РФС поддерживает позицию УЕФА, европейских федераций и лиг, болельщиков по всему миру, 
которые выступают против создания Суперлиги. Эта идея противоречит базовым ценностям 
не только футбольного, но и всего европейского сообщества. Новый турнир полностью разрушит 
сложившуюся за долгие годы устойчивую систему развития футбола, в основе которой 
равенство и интересы всех болельщиков и членов индустрии, поставит под удар перспективы 
сборных команд и их игроков, перечеркнет многолетнюю работу УЕФА и ФИФА.

Флорентино 
Перес,  

глава Суперлиги, 
президент «Реала»

Александер 
Чеферин, 
президент  

УЕФА

СУПЕРКЛУБЫ 
БРОСИЛИ 
ВЫЗОВ УЕФА 
И ФИФА

Такого в истории спорта номер один не было никогда! В ночь на понедельник 
12 европейских топ-клубов объявили о создании Суперлиги – закрытого турнира 
для избранных, который должен стартовать уже в августе. 
По сути это объявление войны УЕФА и ФИФА

Главные звезды Суперлиги: Лионель Месси («Барселона»), Луис Суарес («Атлетико»), Поль Погба («Манчестер Юнайтед»), Серхио Рамос («Реал»), Мохаммед Салах («Ливерпуль») и Криштиану Роналду («Ювентус»)

Александр 
Дюков, 

президент РФС
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Александер Чеферин:  
«Суперлига – плевок в болельщиков. 
Мы не позволим забрать у нас футбол!»

ГРЯЗНАЯ ДЮЖИНА

– Наши соревнования никогда не будут за
крытым турниром для группы жадных клу
бов, – начал разговор Чеферин, объявивший 
об утверждении нового формата Лиги чемпио
нов, который станут использовать в 2024 году. – 
Любая команда должна иметь возможность 
претендовать на участие и участвовать в на
ших турнирах – исходя из результатов на поле. 
Я не могу не отреагировать на то, что произо
шло сегодня ночью.

УЕФА и весь футбольный мир объедини
лись против позорного предложения, против 
нескольких европейских клубов, ведомых чув
ством жадности, и ничем больше. Против это
го не только футбольный мир, но и люди, об
щество, правительства. Футбол – часть нашей 
культуры. Мы все против такого нелепого про
екта. Английская ассоциация, итальянская фе
дерация, испанская, премьер-лига, ла лига, се
рия А, ФИФА, все наши 55 членов против ци
ничных планов проведения такого турнира. 
Мы не можем себе позволить и никогда не по
зволим, чтобы это произошло. Как было заяв
лено ранее ФИФА и шестью конфедерациями, 
те, кто станет играть за команды, которые мо
гут выступить в такой закрытой лиге, не смо
гут выступать на чемпионатах мира и Европы. 
Им запретят представлять национальные сбор
ные на любых турнирах.

Мы искренне считаем, что те изменения, ко
торые мы сегодня приняли, пойдут на поль
зу футболу и позволят увеличить доходы. Они 
сохранят ценности футбола, игры, которую 
мы все любим.

Сегодня я хочу сказать о том, о чем мно
гие болельщики не знают: УЕФА распределяет, 
отдает, вкладывает около 90 процентов дохо
дов обратно в футбол – не только в профессио
нальный, но и в любительский футбол, в жен
ский футбол, в развитие и подготовку резервов, 
в детский футбол. Суперлига – это деньги для 
дюжины клубов. Их интересуют только деньги. 
Не хочу называть их грязной дюжиной. А УЕФА 
развивает футбол. Но есть те, кто, к сожалению, 
этого не понимает.

Реформы позволяют сохранить внутренние 
соревнования. Они – самое главное. Этот прин
цип никогда не изменится. Мы стараемся ме
нять, реформировать соревнования, чтобы они 
становились современнее и интереснее. Прин
ципы не меняются. Один из главных – солидар
ность. К сожалению, этот принцип существует 
не для всех. Для некоторых важнее всего их кар
маны, деньги в их карманах.

Благодарю всю футбольную семью – игро
ков, болельщиков, тренеров, клубы, за исклю
чением 12 из них, федерации, руководителей 
стран, правительства, руководителей Евро

союза. Тех, кто уважает болельщиков, культуру 
и европейские ценности. Не только футболь
ные ценности.

Идея Суперлиги – плевок в нашу сторону, 
плевок в сторону любителей футбола, плевок 
в лица болельщиков, плевок в наше общество. 
Мы не позволим им забрать у нас футбол.

ЕВРОКУБКИ

– Вряд ли эти 12 клубов остановить. Можно ли 
провести Лигу чемпионов без них?

– Конечно, в Европе достаточно команд, 
много хороших команд. Сегодня мы утверди
ли новый формат еврокубков, который всту
пит в силу в 2024 году. И мы продолжим прово
дить турниры с этими 12 клубами или без них.

– Что будет с еврокубками этого сезона? Когда 
санкции вступят в силу – уже сейчас или в новом 
сезоне?

– Мы продолжаем оценивать ситуацию, кон
сультируемся с нашими юристами. Трудно при
нять все решения к утру, когда новости стали 
известны только ночью. Применим все возмож
ные санкции, какие у нас есть. Сообщим вам, 
как только примем решение. Мое мнение – как 
можно раньше все они должны быть исключе
ны из соревнований.

ВУДВОРД И АНЬЕЛЛИ

– Вы вроде собирались объявить об утвержде-
нии нового формата пару недель назад. Но боль-
шие клубы стали просить об  уступках. Как вам 
поведение некоторых людей?

– В жизни видел многое, многих людей. Я 24 
года работал адвокатом по уголовным делам. 
Но с таким столкнулся впервые. Начну с Эда Ву
дорда (босс «Манчестер Юнайтед». – Прим.А.Б.), 
так будет короче. Он звонил мне в четверг. Его 
все устраивало, волновал только финансовый 

фейр-плей. Но явно к тому времени он уже что-
то подписал. Не хочу много говорить об Анд
реа Аньелли (президент «Ювентуса» и теперь 
уже экс-глава Ассоциации европейских клу
бов. – Прим. А.Б.). Наверное, это главное разо
чарование – он. Не хочу переходить на личности. 
Но никогда еще никто не врал так много. В суб
боту днем он мне сказал, что все это слухи. Мол, 
не нужно беспокоиться. Обещал перезвонить че
рез час, а потом отключил телефон. Впервые та
кое в моей жизни. Жадность настолько сильна, 
что затмила все хорошие человеческие чувства. 
Но мы другие и будем вести себя иначе. Хорошо, 
что так произошло: стало понятно, кто есть кто. 
Теперь весь мир это знает.

Что бы они ни говорили, идея Суперлиги по
явилась задолго до ковида. Ее стали обсуждать 
гораздо раньше – много лет назад. О ней гово
рили Флорентино Перес (босс «Реала». – Прим. 
А.Б.) и Аньелли. Могли бы обсудить с нами, 
мы были готовы помочь. На самом деле ген
сек УЕФА Теодор Теодоридис предлагал Аньел
ли встретиться и поговорить, обсудить разные 
идеи. Но тот отказывался, откладывал встречу, 
предлагал подождать. Жадность превыше все
го. Дело в ней и в нарциссизме. Ни в чем другом.

– Безусловно, вы чувствуете, что вас многие 
обманули и подставили. Способны все еще верить 
кому-либо?

– Я встречал разных людей, будучи адвока
том. Попадались, скажем так, странные люди, 
лжецы, но было много хороших людей, тех, ко
му я верил и доверял. Верю и сегодня – клубам 
из Германии и Франции, кто не поддался иску
шению, лигам, футбольным федерациям. У ме
ня хватает друзей в футболе. Футбол не коррум
пирован. Только небольшая группа людей. Ими 
руководит жадность. Может, им сама игра, сам 
футбол и не интересен. Некоторые меняют клу
бы так часто, как мы меняем рубашки. Их инте
ресуют не те цифры, что светятся на табло, а те – 
что у них на счетах.

Эту группу 12 богачей ничего не волнует. 
Они хотят украсть у нас футбол. Их не волну
ет солидарность. Их интересуют их карманы, 
известность. Они уже популярны, но в плохом 
смысле этого слова. В каждой стране мира се
годня пишут о них.

Я спокоен, даже рад, что так произошло. Те
перь известно, кто есть кто. Понятно, кто че
стен, кто оказался в футболе из-за любви к не
му, а кто – по другим причинам.

ЕВРО-2020

– Что теперь будет с Евро-2020? Какова ситу-
ация в Мюнхене, Бильбао?

– Решение относительно Евро-2020 отложе
но до пятницы, до 23 апреля. Исполком прове
дет видеоконференцию.

– Уточните, пожалуйста, смогут ли футболисты 
12 клубов играть на Евро-2020?

– Игроки не смогут выступать в турнирах 
УЕФА. Но пока не могу сказать, с какого момен
та это начнется.

Можно ли будет ввести запреты, используя 
европейские законы? Об этом подробно не го
ворили с руководителями Евросоюза. Но у нас 
есть полная поддержка Еврокомиссии. Прошло 
всего 14 часов с момента объявления о Супер
лиге. Но, думаю, скоро мы сделаем соответству
ющее заявление.

– Заявление ФИФА не выглядит строгим и силь-
ным. Вы успели поговорить с Джанни Инфантино?

–  Я  разговаривал с  президентом ФИФА 
Джанни Инфантино. Он  пообещал полную 
поддержку. Во вторник он приедет на конгресс 
УЕФА. Он лично мне высказался против Супер
лиги. О том же он скажет завтра.

– Можно ли полностью доверять Инфантино?
– Думаю, да. Он президент организации, 

объединяющей мировой футбол. Он против 
Суперлиги.

ОРГАНИЗАЦИЯ-ФАНТОМ

– Суперлига заявила, что уже подала юриди-
ческие документы, чтобы противостоять УЕФА. 
Какую реакцию вы ждете от Евросоюза?

– Честно говоря, я не прислушивался бы 
к тому, что заявляет в своих пресс-релизах ор
ганизация-фантом. Нужно встретиться с пред
ставителями Евросоюза. Но их позиция ясна – 
футбол существует для всех, а не для небольшой 

группы людей. Это открытые соревнования, 
а не закрытая лига.

– Вы готовы вступить в переговоры с теми 12 
клубами?

– Мы не ведем никаких переговоров с так 
называемой Суперлигой. Нам прислали письмо 
с просьбой провести срочную встречу. Но я не 
вижу никакой срочности. Письмо было подпи
сано не знаю кем – видимо, Суперчеловеком. 
Не было подписи.

– Эти клубы могут вернуться?
– Я не говорил, что они уже исключены 

из европейского футбола пожизненно. Сей
час они ведут себя неправильно, совершенно 
неправильно. Это очевидно любому человеку 
с любым IQ.

Что нужно сделать для возвращения? 
Не нужно упрашивать, умолять. Нужно отно
ситься с уважением. А именно уважения я в по
следнее время не видел. Нужно уважать других, 
другие клубы. Поймите, Аньелли, президент Ас
социации клубов, куда входят 247 клубов, сбе
жал. Мне трудно понять, как люди могут зай
ти так далеко.

КАК БЫТЬ ФУТБОЛИСТАМ?

–  Как теперь быть футболистам, которые 
заключили контракты много лет назад? Что 
им делать в такой ситуации?

– Интересный вопрос. Юридический во
прос. Достаточно ли самого существования 
пресс-релиза. Осуществится ли это все. Будем 
решать проблемы игроков по мере их воз
никновения. А  затем игроки задумаются, 
подписывать ли новые контракты с такими 
клубами, если за этим последует дисквали
фикация и отстранение от участия в наших 
турнирах.

–  Не  боитесь  ли вы  потерять еще три клуба, 
которые пока не названы?

– Мы разговаривали с разными клубами – 
большими, средними, малыми. Они за наши 
турниры, они поддерживают наши соревнова
ния. Нет, не боюсь.

– Что будет с теми клубами, кто вошел в Супер-
лигу, но пока остается в Лиге чемпионов и Лиге 

Европы? И все-таки запретят ли игрокам 12 клу-
бов выступать на Евро?

– Это пока непонятно. Этими вопросами за
нимаются юристы. Рано говорить. Проинфор
мируем вас позднее.

БОЛЕЛЬЩИКИ ПРОТИВ СУПЕРЛИГИ

– В чемпионатах интереснее играть с больши-
ми клубами.

– Как вы их определяете? Как я помню, не
сколько лет назад «Ювентус» играл в серии В. 
А где был «Манчестер Юнайтед», пока не при
шел Алекс Фергюсон? Может, сегодня «Астон 
Вилла» – большой клуб, а не «Ювентус» или 
«МЮ»? Сохранить эти 12 команд в чемпиона
тах их стран? А вы уверены, что они будут вы
ставлять одинаково сильные команды в их Су
перлиге и чемпионатах? Может, они использу
ют юношеские команды или вторые составы.

–  Вы  хотите, чтобы лиги исключили эти 12 
команд?

– Это решать лигам. Уверен, они последуют 
нашему примеру. И, конечно, поступят по за
кону.

– Что вы хотели бы сказать тренерам и фут-
болистам, которые оказались в роли заложни-
ков и, возможно, не знают, как теперь посту-
пить?

– Я отношусь к ним с уважением. Отношусь 
к ним как к людям, которые оказались в футбо
ле не ради денег. Отношусь с уважением к тем, 
кто говорит «нет» жадности, которая могла бы 
убить футбол! Говорю «могла бы», потому что 
такого никогда не случится.

Задумайтесь все! Обращаюсь к тем, кто зая
вил о создании Суперлиги. Футбол существует 
для всех. Он часть нашей культуры. Это не ин
струмент для зарабатывания денег. Не пони
маю, у вас же и так много денег, вы не бедные 
люди, но вы хотите больше, больше и больше. 
Футбол – часть нашей истории, клубы – часть 
нашей истории. Болельщики против Супер
лиги, как вы можете не обращать на них вни
мания?

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Война за мировой футбол. Суперклубы бросили вызов УЕФА и ФИФА
1

Что есть на данный момент? Информация о том, что ин
вестировать в Суперлигу готов американский банк JP Morgan, 
и о том, что в разработке проекта активное участие принима
ла финансовая компания Key Capital.

Плюс данные из пресс-релиза 12 основателей о запуске Су
перлиги. Вот выдержки:

«Клубы-учредители получат сумму в 3,5 миллиарда евро 
исключительно для вложения в инфраструктуру и компенса
ции воздействия пандемии Covid-19».

«Новый ежегодный турнир обеспечит значительно боль
ший экономический рост и поддержку европейскому футбо
лу. Ожидается, что выплаты солидарности превысят 10 мил
лиардов евро в течение первоначального периода действия 
обязательств клубов».

По сообщению The Guardian, когда проект Суперлиги об
суждался, говорилось о том, что его стоимость составит 6 мил
лиардов евро. И только за согласие и подписание контракта 
должен был упасть «подписной бонус» в размере от 89 до 310 
миллионов евро. Большие деньги, особенно в нынешних ус
ловиях.

«То, на что обычно уходят годы, делалось за часы. Предо
плата использовалась как приманка. Всем клубам нужны день
ги – и если вам скажут, что в этом участвуют все остальные, вы 
не захотите остаться без стула, когда музыка остановится», – 
сказал The Guardian источник в правлении одного из клубов.

Проблема в том, что организаторы намереваются запу
стить Суперлигу уже в августе – то есть через четыре меся
ца. При этом, например, телеправа еще никому не проданы – 
а это ведь один из главных источников дохода. Журналист АР 
Роб Харрис писал, что команды-учредители собрались зара
батывать на этом 4 миллиарда евро ежегодно. Для сравнения: 

УЕФА продал права на показ всех своих клубных турниров на 
три года (2021–24) за 3,5 миллиарда. Можно ли провернуть та
кую масштабную сделку за столь короткий срок? И на какой 
длительности будут контракты? В отличие от УЕФА, пока ни
какой четкой схемы у 12 клубов-учредителей нет.

И потом, как быть бродкастерам, выложившим деньги 
за показ ЛЧ на три года вперед? Покупать еще и Суперлигу? 
Или подавать иски к УЕФА, требуя компенсации за то, что 
Лига чемпионов без «Реала», «Барселоны», «Манчестер Си
ти», без Лео Месси и Криштиану Роналду и так далее – это 
не тот продукт, за который они платили изначально? Счи
тать ли это форс-мажором и есть ли в контрактах пункт 
о страховых выплатах в подобных случаях? Как поведут се
бя другие партнеры УЕФА?

«А вот и «гуру» PowerPoint-Суперлиги выбрались из темно
го бара в пять утра, опьяненные эгоизмом и отсутствием со
лидарности. УЕФА, европейские лиги и ла лига готовились – 

они получат ответ», – иронично написал на своей странице 
в Twitter глава ла лиги Хавьер Тебас.

Пока все идет к тому, что нас ждет множество разбира
тельств в судах, поскольку, судя по всему, отступать никто не 
намерен. АР уже сообщило, что 12 клубов-учредителей Супер
лиги проинформировали руководителей ФИФА и УЕФА – уже 
готовы судебные иски, чтобы помешать организациям при
нять меры, направленные на срыв нового турнира. В этом же 
письме клубы пишут, что некое финансовое учреждение обе
спечило финансирование Суперлиги в размере 4 миллиар
дов евро.

«Мы не стремимся заменить Лигу чемпионов УЕФА или 
Лигу Европы, а стремимся конкурировать с этими турнира
ми и существовать вместе с ними», – говорится в заявлении.

Но, кажется, выживет только один.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Вчера после заседания исполкома Союза европейских футбольных 
ассоциаций его президент провел брифинг для журналистов 
ведущих европейских СМИ, в числе которых был представитель «СЭ»

3 июня 2017 года. Кардифф. «Ювентус» – «Реал» – 1:4. Президент УЕФА Александер Чеферин и капитан «Королевского клуба» Серхио Рамос с кубком чемпионов AFP
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Вячеслав Колосков: «УЕФА пойдет до конца»
Почетный президент РФС выступил категорически против новой закрытой лиги

– Естественно, крайне отрицательно от-
ношусь к созданию Суперлиги. Причем уже 
много лет, – подчеркнул Колосков. – Ведь 
эта тема возникла не сегодня и не вчера. 
Еще во времена Юханссона существова-
ла опасность, что восемь клубов создадут 
свой турнир. Я в то время был членом ис-
полкома УЕФА. Не скрою – нам с большим 
трудом удалось убедить команды этого не 
делать. Иначе был бы нанесен огромный 
ущерб всей инфраструктуре европейского 
футбола, по главному его принципу – со-
лидарности.

Вторая волна пошла при Платини. Но 
Мишель отбился. Он даже выступал на за-
седании Европарламента и доказал, что 
образование закрытого турнира приве-
дет к деградации европейского футбола.

– Но сейчас «Реал», «Барселона», «Ювен-
тус» и другие гранды, похоже, эту идею пре-
творят в жизнь.

– Такая вероятность, к сожалению, су-
ществует. Ведь клубы уже перешли к кон-
кретным действиям: создали структуру 
турнира, выбрали президента, определи-
ли даты проведения Суперлиги...

– К чему это приведет?
– Это серьезный удар по УЕФА. Ведь 

основные телеканалы, рекламодатели, 
крупные спонсоры уйдут, конечно, в Су-
перлигу. Лига чемпионов, Лига Европы не 
смогут с ней тягаться. Значительно сни-
зятся доходы клубов, участвующих в ЛЧ и  
ЛЕ. Для национальных чемпионатов это 
вообще большая трагедия. Просто ката-
строфа!

– Катастрофа?
– А как смотреть АПЛ или чемпионат 

Испании, где не играют «МЮ», «Ливер-
пуль», «Барселона»?! Многие клубы про-
сто сильно обеднеют. Сократится финан-
сирование. Кто-то обанкротится. Так что 
надвигается настоящая беда... Неслучай-
но УЕФА занял жесткую позицию и гро-
зит клубам и игрокам дисквалификаци-
ей и исключением из турниров, соревно-
ваний. Борьба предстоит очень серьезная.

– Неужели УЕФА запретил игрокам из клу-
бов Суперлиги участвовать в  предстоящем 
в этом году чемпионате Европы?

– Конечно, УЕФА пойдет на такие меры. 
А другого выхода нет!

– Но как проводить чемпионат Европы 
без звезд?

– Но в хоккее же Олимпиада и чемпи-
онат мира порой проходят без хоккеистов 
НХЛ. Ничего страшного – уже привыкли. То 
есть хоккей это дело уже прошел. Придется 
и в футболе потерпеть. Но УЕФА не имеет 
права уступать. Иначе все упустит!

– Но ведь и логику богатых клубов – зара-
батывать еще больше – понять можно.

– Понять-то можно... Но им же каждый 
раз и так идут навстречу, выделяют долю 
из общего пирога. Но они хотят еще боль-
ше. Логика простая: все, что мы заработа-
ем, – это только наше, ни с кем делиться 
больше не надо!

– Как эта революция скажется на россий-
ских клубах?

– Понятно, что нас в Суперлиге не бу-
дет. А поскольку доходы от Лиги чемпионов 

и Лиги Европы снизятся, это, естественно, 
ударит и по карману российских клубов. 
То есть речь уже будет идти не о 25 милли-
онах, а о гораздо меньшей сумме... Не мо-
гу сказать, что наши ведущие команды нач-
нут исчезать. Просто снизится финансиро-
вание, гонорары и так далее.

– Чем закончится противостояние УЕФА /
ФИФА и Суперлиги?

– Думаю, какое-то время УЕФА еще вы-
стоит. Этот сезон, надеюсь, пройдет по 
прежним устоям, в старом формате. А даль-
ше посмотрим. Во всяком случае, настрой 
у  богатых клубов очень решительный. 
Дальнейшее развитие событий просто не-
предсказуемо.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Цирк и зоопарк для туристов
В случае успеха идеи Аньелли / Переса футбол  
окончательно перестанет быть спортом. И даже игрой

Андреа Аньелли и Флорентино Пе-
рес замутили-таки свое казино 
с блек-джеком и всем прилагаю-

щимся. Точнее, это они так все преподно-
сят. Что будет на самом деле, пока понять 
сложно. Варианта три: либо вся менед-
жерская деятельность Аньелли и ком-
пании на этом свернется, либо уйдут 
в прошлое ФИФА и УЕФА, либо противо-
борствующие стороны между собой до-
говорятся.

Лично мне еще десять лет назад было 
интересно смотреть весь футбол: от услов-
ного матча «Депортиво» – «Вальядолид» 
в примере до чемпионата Румынии. Сей-
час не трогает ни финал Кубка Испании, 
ни эль класико. Смотрю только РПЛ – свое, 
родное, пусть и порой сомнительного ка-
чества, как-то ближе. Я платежеспособен 
и являюсь потенциальным покупателем 
трансляций игр Суперлиги, но мне до нее 
дела никакого нет. Хотя в нее вошли три 
клуба, которым я давно и искренне симпа-
тизирую, – «Ювентус», «Манчестер Юнай-
тед» и «Атлетико».

Видимо, в других странах ситуация 
иная. Наверное, на американском рын-
ке, откуда в Суперлигу и должны политься 
миллиарды долларов, латиноамериканцы 
смотрят «Барселону» с «Реалом» в любом 
возрасте и готовы платить за просмотры 
их матчей. Мне же после просмотра не-
скольких игр Лиги чемпионов с пусты-
ми трибунами вспоминается лишь фра-
за, выбитая на памятнике Джоку Стейну 
у арены «Селтика»: «Футбол без болель-
щиков – ничто».

Ни Месси, ни Роналду, ни Мбаппе, ни 
Холанн не вызывают желания смотреть 
на них при пустых трибунах. А потому, ду-
маю, за кем пойдут болельщики – за клу-
бами или за УЕФА, – тот и выиграет в этой 
войне. Но кто уже в ней выиграл – это фут-
больные агенты, юристы и прочие «пред-
ставители».

Только подумайте, сколько сейчас бу-
дет исков, дел, прецедентов в различно-
го уровня судах. Турнир будет вне систем  
УЕФА и ФИФА, поэтому вообще непонят-
но, как будут проводиться трансферы. 
А значит, дел будет еще больше... В общем, 
Мино Райола со товарищи сейчас потира-
ют руки. Они, собственно говоря, никог-
да не были про футбол. Они всегда только 
про деньги. Их время настало, да так, как 
мало кто мог себе представить.

Не прячьте ваши денежки по банкам 
и углам, несите ваши денежки...

Аньелли только что называл интерес-
ной идею изменения формата ЛЧ, обни-
мался с президентом УЕФА Александером 
Чеферином, крестным его дочери, а те-
перь кинул всех, в том числе Ассоциацию 
европейских клубов, президентом кото-
рой являлся до вечера воскресенья. Про 
Переса и говорить нечего – это он приду-
мал «галактикос», собрав кучку избранных 
внутри одного клуба. Половиной клубов – 
учредителей Суперлиги рулят американ-
ские концерны, там вообще не принци-
пиально, из чего вытягивать деньги – из 
футбола, рыбалки или продажи презер-
вативов.

В случае успеха идеи Аньелли / Пе-
реса футбол окончательно перестанет 
быть спортом и даже игрой. Это будет 
шоу. Цирк. Зоопарк. Стадионы в горо-
дах останутся, но местные болельщики, 
большинство из которых against modern 

football, ходить туда не станут. А то и по-
просту не смогут – цены вырастут на все, 
в том числе на билеты. Ходить будут ту-
ристы и прочие случайные гости из Ин-
дии, Китая, ОАЭ и так далее. Трансляции 
будут вестись туда же с соответствующим 
уклоном.

И будет в Барселоне зоопарк в Парке 
Сьютаделья и цирк на «Камп Ноу». Для ту-
ристов – обязательны к посещению, как 
Парк Гуэль или Саграда Фамилия. Мест-
ным все это уже надоело, да и дорого. Луч-
ше на пляж сгонять.

Запасаемся попкорном и  смотрим, 
сможет ли американский бизнес переки-
нуть сети через океан и привести евро-
пейский спорт к своему знаменателю.

* Мнение автора может не совпадать 
 с позицией редакции.

«Не факт, что клуб Суперлиги  
получит компенсацию, если его игрок 
перейдет в условный «Спартак»
Известный спортивный юрист Михаил Прокопец высказал «СЭ» свое мнение о первых последствиях  
создания новой европейской футбольной структуры

– Сейчас все последствия назвать слож-
но, но очевидно одно – клубы Суперлиги вы-
падут из того, что мы называем футбольной 
семьей, – говорит Прокопец. – Это очень пло-
хо. Футбол успешен как раз потому, что ФИ-
ФА и УЕФА настолько крепко выстроили пи-
рамиду. На ее вершине находится ФИФА, да-
лее  конфедерации, потом федерации, под 
ними – клубы, футболисты, агенты и так да-
лее. Все решения принимаются в соответствии 
с иерархией – сверху вниз. А сейчас получает-
ся, что клубы перешагивают сразу две ступе-
ни: мнение национальных федераций и УЕФА 
их не волнует, они делают свою лигу.

Это подвергает риску всю сложившуюся 
систему, а этого ФИФА никогда не допустит. 
Я предвижу очень серьезные санкции по отно-
шению к этим клубам. Если дать им волю сей-
час, то завтра, к примеру, придут клубы СНГ 
с идеей создать Ностальгическую лигу. Потом 
скандинавские клубы придут с «Викинг-Ли-
гой». И так далее. И все – система ФИФА, ко-
торая выстраивалась годами, просто рассы-
плется. Поэтому стоит ожидать супержестких 
санкций со стороны ФИФА. И не стоит забы-
вать: в регламентах ФИФА и УЕФА сказано, что 

всем лигам, клубам и спортсменам запреще-
но участвовать в соревнованиях, не признан-
ных этими организациями.

Да, любого футболиста можно убедить 
большими деньгами. Все это мы проходили 
совсем недавно, когда многие поехали играть 
в Китай. Там платили по 40–50 миллионов, но 
туда же не перешли условные Рэшфорд и Хо-
ланн. Допустим, Холанну скажут: «Мы будем 
платить тебе 100 миллионов, но ты будешь 
играть в замкнутой лиге, которую все нена-
видят». Мне кажется, что футболисты из клу-
бов Суперлиги могут сказать: «Я вообще-то 
еще вчера был футболистом сборной своей 
страны, выступал в Лиге чемпионов, а сегод-
ня вы за меня решили, что я должен играть 
в какой-то непонятной лиге». Не исключаю, 
что это станет поводом для игроков уйти из 
своих клубов.

Нужно также учитывать, что сей-
час все контрактные моменты регули-
руются регламентами ФИФА и  УЕФА: 
игрок ушел, и за него должна быть компенса-
ция. Теперь же, если игрок из клуба Суперли-
ги перейдет в условный «Спартак», который 
находится в традиционной трансферной па-

радигме, то я не уверен, что этот клуб полу-
чит какую-то компенсацию.

На данный момент нет юридических ос-
нований применять к этим клубам какие-то 
санкции, потому что формально пока ни-
чего не произошло. Они просто высказали 
свое намерение. Думаю, что какие-то реше-
ния могут быть ближе к июлю, когда Супер-
лига будет формализована. А пока нельзя ис-
ключить тот же «Манчестер Сити» из Лиги 
чемпионов.

Что касается точки зрения болельщиков, 
то нельзя есть фуа-гра каждый день. Нель-
зя каждую неделю смотреть «Манчестер Си-
ти» – «Реал». Людям нужны какие-то важные 
локальные матчи. Например, дерби «Ливер-
пуль» – «Эвертон», у которого есть полуто-
равековая история. Болельщики «Ливерпу-
ля» просто не поймут, если сам клуб лишит их 
матча, которого каждый сезон ждали их отцы 
и деды. И им плевать на «Реал» и «Атлетико».

Пока мы не можем представить все по-
следствия. Ясно только, что создание Супер-
лиги – это плохо для футбола.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

«Богачи 
устроили войну 
с футболом,  
это позор»

Реакция звезд футбола 
и европейских лиг

 «Богачи устроили войну с футболом, это позор. Они устроили за-
крытый клуб для денежных мешков. Богатые становятся еще бога-
че, об остальных вообще никто не думает».

Рио Фердинанд,  
бывший защитник «МЮ» и сборной Англии

«Разговоры о создании и проведении Суперлиги – это отход от 
всех ценностей, которые проповедовал футбол на протяжении по-
следних 70 лет».

Сэр Алекс Фергюсон,  
бывший главный тренер «МЮ», двукратный победитель Лиги чемпионов

«Я болею за «МЮ» уже 40 лет, и это абсолютный позор. Честно го-
воря, мы должны отбить власть в этой стране у клубов на вершине 
АПЛ, включая мой клуб. Это чистая жадность, владельцы клубов – 
самозванцы. Они не имеют ничего общего с футболом в этой стра-
не. У этой страны есть более 100 лет истории болельщиков, которые 
жили и любили эти команды. Снимите с них все очки. Поместите 
эти клубы в нижнюю часть таблицы и заберите их деньги. Серьез-
но. Надо поставить точку в этом».

Гари Невилл,  
бывший защитник «МЮ» и сборной Англии

«Это противоречит принципам открытого соревновательно-
го процесса и спортивным принципам, которые изначально были 
заложены в основу футбола. Поклонники всех европейских и ан-
глийских клубов мечтают, чтобы их команда стала первой и играла 
с грандами, а вот Суперлига рушит их мечты».

Официальный сайт  
английской премьер-лиги

«Немецкая футбольная лига против создания и функционирова-
ния Суперлиги. Экономические интересы топ-клубов Англии, Испа-
нии и Италии не должны выходить на первый план и рушить всю си-
стему европейского футбола. Суперлига – это удар по европейско-
му футболу, поэтому я поддерживаю инициативы УЕФА, АПЛ, Лиги 
1 и ла лиги и осуждаю создание этого турнира».

Кристиан Зайферт,  
директор немецкой футбольной лиги

МНЕНИЕ

АРТЕМ  
КАЛИНИН

Вчера. Ливерпуль. Болельщики «Ливерпуля»  AFP 
и пяти других английских клубов – основателей Суперлиги выступают против нового турнира

Криштиану Роналду и Лионель Месси: из Лиги чемпионов – в Суперлигу AFP

Станислав Черчесов: «Такие соревнования 
привлекательны исключительно для клубов-участников»

Главный тренер сборной России выра 
зил обеспокоенность созданием Супер-
лиги.

– Идея организации турнира с  участи-
ем сильнейших европейских клубов не яв-
ляется новой, – приводит слова Черчесова 
пресс-служба нашей национальной коман-
ды. – Смысл таких соревнований понятен 
и привлекателен исключительно для самих 
клубов-участников. Но возникает слишком 
много вопросов, решить которые очень не-
просто, если учитывать интересы всех сто-
рон. В мировом футболе сложилась четкая си-
стема управления: ФИФА, УЕФА, националь-
ные федерации, футбольные клубы. Создание 

так называемой Суперлиги эту систему мо-
жет разрушить. 

– Сборных изменения тоже коснутся, ведь 
топовые клубы практически на сто процен-
тов укомплектованы игроками национальных 
команд, – продолжает Черчесов. – Мировую 
футбольную семью всегда отличало единство 
и консолидация, и сейчас очень важно сохра-
нить эти принципы. Если же будут предлагать-
ся какие-то изменения в системе проведения 
соревнований, то вносить их следует исключи-
тельно в рамках существующей модели управ-
ления под контролем ФИФА и УЕФА. В против-
ном случае в футбольном сообществе прои-
зойдет раскол, от которого не выиграет никто.

Сергей Прядкин: «Идея 
противоречит базовым 
ценностям футбола»

Президент Российской премьер-лиги 
поддержал позицию УЕФА в отноше-
нии нового закрытого европейско-

го турнира.
– Эта идея, на наш взгляд, противоречит 

базовым ценностям футбола, не учитывает 
интересы подавляющего большинства клу-
бов, вносит раскол в европейское футболь-
ное сообщество, – приводит слова Прядкина 
пресс-служба РПЛ. – Процесс реформирования 
еврокубков уже проходит под эгидой УЕФА, 
ведется спокойный профессиональный диа-
лог с участием всех заинтересованных сторон.
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ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Чемпионат России. Париматч-Суперлига. 17-й тур

«Синара» – победитель регулярного чемпионата
Каждый тур нашего чемпиона-

та чем-нибудь да замечателен. 
В прошедшем, например, взяла 

и напомнила о себе «Ухта». Восьмерка 
плей-офф ей давно уже не светит, но для 
ухтинцев это не означает окончания се-
зона – играют с прицелом на будущее, 
примериваются к лидерам. И, проигры-
вая 3:6, не сдались действующему чем-
пиону КПРФ. Сняли вратаря, подналег-
ли на гостей впятером – и получите 6:6. 
А во втором матче хозяева даже повели 
в счете, и коммунистам стоило немалых 
сил вырвать у них три очка.

– Были замечательные, равные 
игры, – заявил бразильский универсал 
«Ухты» Бруно. – К сожалению, второй 
матч мы проиграли. Хочу взять ответ-
ственность на себя. Но не хочу красть 
заслугу соперника. КПРФ – сильная 
команда, которая хорошо играет на 
стандартах и при выходе из прессин-
га опасно атакует. 

– «Ухта» сильно поменялась с на-
чала чемпионата, – считает капитан 
КПРФ, защитник сборной России Ро-
муло. – Сейчас она хорошо играет 
и, наверное, не заслужила закончить 
чемпионат на последнем месте, долж-
на играть в плей-офф. Игры с «Ухтой» 
многому нас научили. 

В максимальном игровом режи-
ме готовится к плей-офф «Новая ге-
нерация». В былые времена «Газпром- 
Югра» перед поездкой в Сыктывкар за-
ранее могла записывать в свой актив 
шесть очков. Теперь же у югорчан тако-
го наверняка и в мыслях не было, одна-
ко очками пришлось делиться.

– Плохие впечатления от матча, – 
говорил после поражения капитан 
«Газпром-Югры», универсал сборной 
России Данил Давыдов. – Во всем про-
играли. Бездарно с нашей стороны был 
проведен второй тайм. Не понимаю, 
что с нами случилось. 

– Ничего сверхъестественного не 
произошло, – считает главный тренер 
«Новой генерации» Вадим Яшин. – Уже 
несколько месяцев мы выглядим не-
плохо. Не знаю уж почему, мы в боль-
шинстве матчей функционально смо-
тримся лучше противника. И пользу-
емся этим. 

Но в «Газпром-Югре» выводы из 
неудач делают быстро, что и засвиде-
тельствовал счет второго матча – 4:2 
в пользу гостей.

Еще одна гораздая на сюрпри-
зы команда, нижегородское «Торпе-
до», попробовала на прочность оборо-
ну лидера, в первом матче вела 1:0, во 

втором – 2:1 и в принципе вполне пре-
успела в споре с сильнейшей на сегод-
няшний день командой лиги. Крупный 
счет второго матча, 7:3, не должен вво-
дить в заблуждение. Вот как объясняет 
его главный тренер «Синары» Евгений 
Давлетшин:

– Все решила концовка. За две мину-
ты до завершения матча разность в сче-
те была в один мяч – 3:4. У соперника 
имелись возможности забить гол и сде-
лать 4:4. Но нам помогла качественная 
игра четыре на пять, именно действия 
в обороне привели к окончательному 
счету. Мы очень довольны результатом.

После побед на берегах Волги «Сина-
ра» за тур до финиша обеспечила себе 
первое место в регулярном чемпионате.

– Парни заслужили аплодисмен-
ты, с игровыми скоростями справи-
лись, – уверен наставник «Торпедо» Ра-
шид Камалетдинов. – Счет такой, пото-
му что провалили последнюю минуту 
матча, когда пытались отыграться при 
игре пять на четыре. 

«Тюмень» двумя победами в Сама-
ре дала понять, что к плей-офф подтя-
гивает форму.

– Игра далась нашей команде тяже-
ло, – признал главный тренер сибиря-
ков Николай Иванов. – Спасибо  стан-

дартам, которые в непростой ситуа-
ции пришли нам на помощь, хорошо 
использовали мы и контратаки. 

Самарский визави Иванова Ста-
нислав Ларионов сослался на неблаго-
склонность фортуны: «Нам катастро-
фически не хватает везения при за-
вершении моментов, которых наши 
футболисты создают большое количе-
ство в каждом матче».

ПАВЕЛ АЛЕШИН

Новая генерация – Газпром-Югра – 4:3, 2:4. Ухта – 
КПРФ – 6:6, 2:4. Торпедо – Синара – 2:4, 3:7. 
Динамо Самара – Тюмень – 2:4, 1:5.

 И В Н П М О
1. Синара 30 20 4 6 120–77 64
2. Норильский никель 30 18 3 9 110–88 57
3. Тюмень 30 16 6 8 117–93 54
4. КПРФ 28 15 7 6 97–78 52
5. Динамо Самара 32 13 4 15 99–104 43
6. Газпром-Югра 28 13 3 12 89–86 42
7. Новая генерация 30 10 4 16 95–115 34
8. Торпедо 30 7 6 17 107–135 27
9. Ухта 30 2 3 25 77–135 9

Бомбардиры: АБРАМОВ (Синара) – 35. Кудзи-
ев (Норильский никель) – 30. Аширов (Тор-
педо) – 21.

«Синара» одержала 20 побед АМФР   
и заняла первое место в регулярном чемпионате

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 26-й тур

Федотов вернулся – и переиграл Олича
В этом сезоне «Сочи» победил дома все четыре московских клуба. Последней жертвой стал ЦСКА – 2:1

...Сентябрь 1993 года. Одна из 
первых моих журналист-
ских командировок, еще да-

же не от «СЭ», куда я перейду через че-
тыре месяца вместе с коллегой Мак-
симом Квятковским. А тогда с ним же, 
только от издания «Футбол-Экспресс», 
поехали в Сочи. На матч новичка выс-
шей лиги чемпионата России, местной 
«Жемчужины», с ЦСКА. Вот откуда, соб-
ственно, и ассоциация.

Времена тогда были бодрые. До та-
кой степени, что начальник сочинской 
команды Ираклий Церекидзе довери-
тельно спросил, нет ли у нас в армей-
ской команде надежных людей, ко-
торым можно было бы передать не-
кую сумму за «правильный» результат 
игры. Мы, 20-летние пацаны, были 
в шоке от услышанного и тему пред-
почли не развивать. Ни в какую сто-
рону, в том числе огласки. Но когда на 
следующий день «Жемчужина» выи-
грала – 1:0, мысли по мотивам того раз-
говора возникали всякие, хотя игра вы-
глядела боевой. А Церекидзе через не-
сколько лет был убит.

28 лет спустя уже совершенно дру-
гой клуб, «Сочи», в своем втором се-
зоне в российской премьер-лиге обы-
грает шестикратного чемпиона России 
ЦСКА – 2:1, и вся команда с персона-
лом выйдет на поле стадиона «Фишт», 
чтобы сфотографироваться на фоне 
трибуны со своими фанатами, пусть 
и немногочисленными. Я подумал бы-
ло, что такое фото – в честь первой 
в истории победы «Сочи» над ЦСКА. 
Но нет, оказывается, это традиция по-
сле победных матчей команды Влади-
мира Федотова. А ведь был на двух та-
ких – в декабре со «Спартаком» и «Ди-
намо». Фотографирования отчего-то не 
запомнил – хотя, говорят, было.

Кстати, победой над армейцами 
«Сочи» замкнул череду домашних вы-
игрышей в этом чемпионате у столич-
ных клубов. До зимнего перерыва бы-
ли обыграны «Локомотив», «Спартак» 
и «Динамо», теперь еще и ЦСКА. Во-
обще, единственное домашнее пора-
жение «Сочи» за последний календар-
ный год потерпел только неделю на-
зад от «Зенита». Такая успешная игра 
на своем поле довольно парадоксальна 
с учетом очень малой заполняемости 
трибун. Сейчас армейские болельщи-
ки тоже чувствовали себя на них пол-
ными хозяевами. Но самой команде 
это не помогло.

Когда «Жемчужина» впервые обы-
грала ЦСКА (а  год спустя, в  1994-м, 
история повторилась – только теперь 
2:0, и один из голов забил форвард из 
Сирии Аль-Халифа, один из первых ле-
гионеров в России), на месте «Фишта» 
и вообще олимпийского парка в Име-
ретинской долине были болота впере-
мешку с хаотичной индивидуальной 
застройкой. Предположить, что 21 год 
спустя там будет Олимпиада, причем 
зимняя, мог только сумасшедший. Со-
чинская команда во главе с Арсеном 
Найденовым побеждала ЦСКА Бориса 

Копейкина на Центральном стадионе, 
тогда еще не названном именем Славы 
Метревели. Эта арена, к счастью, жи-
ва-здорова, входит теперь в состав фе-
дерального центра спортивной подго-
товки Минспорта «Юг-Спорт», и недав-
но на ее идеальном газоне готовилась 
к победе над Словенией сборная России.

Тогда в стартовом составе на поле 
«Фишта» вышел армеец Марио Фер-
нандес, а на замену, цепляться за мяч 
и играть по словенскому опорнику, – со-
чинец Антон Заболотный. Теперь по-
следний появился на острие атаки «Со-
чи», а вот русского бразильца в старто-
вом составе не оказалось – он значился 
лишь в запасе. Главный тренер Ивица 
Олич в предматчевом флеш-интервью 
разъяснил эту странность: на предыгро-
вой тренировке Марио получил травму, 
и неизвестно даже то, сможет ли он сы-
грать в следующую среду в полуфина-
ле Кубка России с «Локомотивом». За-
чем его при этом включили в резерв, 
не вполне понятно. Для количества, 
что ли, – ведь в запасе ЦСКА значилось 
лишь семь футболистов, включая его? 
В итоге вышли пятеро, за исключением 
Фернандеса и запасного вратаря.

Посмотрите, сколько людей по раз-
ным причинам не могли играть за ар-
мейцев в этом матче: помимо Марио, 
это Магнуссон, Фукс, Набабкин, Зайнут-
динов, Кучаев и даже Бохинен, все уве-
реннее ощущающий себя в новом клу-
бе. Большую часть этого списка, обра-
тим внимание, составляют защитники. 
Неудивительно, что в запасе не было 
ни одного здорового игрока обороны.

Хотя нет – все-таки удивительно. 
Потому что на место Марио Фернан-
деса Олич решил выставить Вадима 
Карпова, номинального центрально-
го защитника. После игры Федотов не 
станет скрывать, что акцент на атаках 
через левый фланг своей атаки был вы-
зван именно этим фактором, который, 
чего не стал скрывать главный тренер 
«Сочи», сыграл его команде на руку. 
И атаки эти проходили – одна за другой.

Кстати, сам Федотов вернулся на 
скамейку после отсутствия из-за ин-
фекционной ангины на трех матчах – 
с «Рубином» и «Зенитом» в чемпиона-
те и с «Локомотивом» в Кубке России. 
Все эти три встречи «Сочи» проиграл. 
Врачи и сейчас не рекомендовали ему 
возвращаться на рабочее место, но он 
счел, что, поскольку опасности для 
окружающих уже не представляет, обя-
зан работать на бровке.

Федотов вернулся к команде – а ко-
манда обыграла ЦСКА и  вернулась 
в гонку за участие в еврокубках. Ин-
тересно вышло: если в декабре трех-
матчевая дисквалификация главного 
тренера «Сочи» и три его просмотра 
матчей из ложи прессы привели к трем 
сухим победам (над «Ахматом», «Спар-
таком» и «Динамо»), то теперь пропуск 
еще трех матчей по болезни обернулся 
тремя поражениями.

Главнокомандующий сейчас был 
нужен – и он пришел на помощь.

«СОЧИ» НАНЕС 13 УДАРОВ 
В СТВОР, НО АКИНФЕЕВ 
ТВОРИЛ НЕВООБРАЗИМОЕ

Удивило то, что ЦСКА решил сэко-
номить и поселиться не в каком-ни-
будь пятизвездном сетевом отеле, 
а в четырехзвездном «Имеретинском». 
Олич – поборник хотя бы относитель-
ного аскетизма? Кстати, в этом самом 
«Имеретинском», насколько знаю, обе-
дают футболисты «Сочи». Пользуется 
отель около яхт-клуба Имеретинки 
спросом у футбольного люда!

В ответ на заселение в отель очень хо-
рошего, но не самого-самого топ-уров- 
ня армейцы показали футбол не то что 
не на четверку, а в лучшем случае на 
тройку с минусом. И то с двойки эта 
оценка чуть поднялась только за по-
следние 15 минут, когда ЦСКА забил 
и создал еще пару острых моментов.

Но штрафной, с которого Дивеев 
вернул команду в игру, оказался в ка-
кой-то степени революционным. Чест-
но говоря, видел такое впервые: при 
исполнении удара с полукруга армей-
цы поставили перед сочинской стен-
кой аж две своих! В каждой было по 
двое: ближними к Дивееву были Дза-
гоев и Шкурин, дальними – Васин и Ча-
лов. Перед самым ударом они броси-
лись врассыпную, момент дивеевского 
выстрела Николай Заболотный (сы-
гравший в целом уверенно) не имел ни 
шанса увидеть. Не спас и «лежачий по-
лицейский» в лице Заики. Удар вышел 
на славу – впритирочку со штангой.

То есть небанальными стандарта-
ми Олич начал заниматься с командой 
сразу. Вот только больше ему в этом 
матче похвастать было особо нечем. 
Тот же Дивеев до того был одним из 
главных виновников второго гола «Со-
чи», после парашюта от капитана Цал-
лагова проиграв позицию Антону За-
болотному. Скидка на раззабивавше-
гося в последнее время Юсупова (для 

того даже Марко Николич не автори-
тет – он забил в обоих проигранных 
матчах с «Локо» этой весной) – и заря-
дил такую пушку, что даже Акинфеев 
был не в состоянии что-либо сделать.

Притом что весь этот матч Игорь 
в одиночку тащил команду на своем 
горбу. Уже к перерыву счет вполне мог 
быть 3:0 в пользу «Сочи», а в целом 
ЦСКА светила и Аргентина – Ямайка! 
13 ударов в створ – повторяю, не вооб-
ще, а в створ – нанесли сочинцы, и это 
худший для ЦСКА показатель в сезо-
не, а за десять последних лет больше 
в рамку ворот красно-синих били толь-
ко в пяти случаях. Федотов после матча 
назвал Акинфеева «удавом, гипнотизи-
ровавшим удары».

Еще раз число 13 всплывает, ког-
да мы вспоминаем о первой потен-
циально голевой атаке сочинцев на 
13-й минуте встречи. Она просто обя-
зана была таковой стать! Цаллагов 
с Юсуповым довели мяч до Терехова, 
тот пальнул слева вдоль линии вра-
тарской. Мяч пролетел всю цеэсков-
скую защиту, и Заика замыкал про-
стрел на дальнем углу. До ворот бы-
ло метра два, да и угол был не таким 
уж острым. Правый латераль «Сочи», 
однако, ухитрился не попасть. К его 
чести, работал он весь матч зверски, 
подстраховал Заболотного-вратаря 
после того, как он отбил удар Эджу-
ке и мяч катился параллельно воро-
там. На последней же минуте первого 
тайма пронесся через все поле и точно 
навесил на Бурмистрова, который дву-
мя ударами в упор не смог переиграть 
Акинфеева. Это были два космических 
сейва подряд! И их по этой игре мож-
но перечислять долго.

После игры Федотов подойдет к вра-
тарю ЦСКА, и они пару минут будут 
о чем-то очень тепло – судя по жести-
куляции – общаться. «В нашу коман-
ду его пригласил», – пошутил главный 
тренер «Сочи», когда я на пресс-кон-

ференции через пресс-службу «Сочи» 
спросил о содержании разговора тре-
нера с игроком. Но потом все же до-
бавил, что недавно Акинфеев отмечал 
35-летие, и он его сейчас поздравил 
и пожелал спортивного долголетия. 
Что-то мне подсказывает, что и вос-
хищение этой его игрой Федотов вы-
сказал. Тем более что щедрость в ком-
плиментах обычно свойственна побе-
дителям...

БЕЗБОРОДОВ ИСПРАВИЛ 
ОШИБКУ ВАСИЛЬЕВА

Победным для «Сочи» стал пеналь-
ти, в  момент исполнения которого 
главный тренер хозяев отвернулся – по 
словам Федотова, он так делает всегда 
и в эти секунды молится, чтобы мяч за-
шел туда, куда следует.

В данном случае 11-метровый взял-
ся на «Фиште» абсолютно неожидан-
но. Главный судья Станислав Васильев 
эпизод просмотрел, игра уже давно 
продолжалась – и тут вдруг пауза, ВАР, 
стремительный забег Васильева к мо-
нитору. Пенальти!

На стадионе вначале никто ничего 
не понял. Поэтому и считаю, что фут-
болу как виду спорта не хватает от-
крытости перед публикой – такой, как 
в НХЛ или НФЛ, где судьи сами объяс-
няют свои решения на весь стадион. 
Здесь же не только этого нет, но отсут-
ствуют и повторы спорных эпизодов, 
публике неизвестно даже, что рассма-
тривает ВАР. Назначили пенальти, хо-
тя мяч был на другой половине поля, – 
отлично (или возмутительно, в зави-
симости от пристрастий конкретного 
человека), а за что – неважно. Полагаю, 
это в корне неправильно, и информи-
рование болельщиков, что и почему 
произошло, должно выйти на другой 
уровень.

Лишь потом стало понятно, что Ва-
сильев первоначально просмотрел 
эпизод с попаданием мяча в выстав-
ленный локоть Тикнизяна, за кото-
рый уже после назначения пенальти 
молодому игроку досталось на орехи 
от Акинфеева. По нынешним судей-
ским трактовкам это безоговорочный 
11-метровый, на что и обратил вни-
мание Владислав Безбородов, отвечав-
ший за ВАР. И Нобоа страшенным уда-
ром в «девятку» не позволил заняться 
привычным спасительным делом вра-
тарю. Хотя играл он так, что многие бы 
перед Игорем задрожали.

И почему-то эта рука Тикнизяна не 
показалась результатом шальной уда-
чи для «Сочи». Хозяева просто лучше 
играли в футбол, наращивали давле-
ние – и нарушитель правил его не вы-
держал. А когда спустя несколько ми-
нут команды ушли на перерыв, то воз-
никло полное ощущение, что со счетом 
всего лишь 0:1 ЦСКА крупно повезло.

Замена Карпова на Дзагоева (с пе-
ремещением Марадишвили направо 
в оборону) была логична, но понача-

лу не дала гостям ничего. «Сочи» забил 
второй и мог не раз еще. Фанаты ЦСКА, 
певшие весь матч, не выдержали и за-
рядили грозное: «ЦСКА, играть! Впе-
ред, твою мать!» Это звучит в тех слу-
чаях, когда активные болельщики яв-
но недовольны.

И красно-синие после еще ряда за-
мен встрепенулись. Началось с круче-
ного удара Марадишвили на 73-й ми-
нуте в штангу, что, по-моему, удивило 
и его самого. Продолжилось голом Ди-
веева, пасом выглядевшего весь матч 
усталым Влашича под удар Ахметову 
и совсем небольшим промахом Иль-
зата.

Но ЦСКА не заслуживал в этом мат-
че ничьей. И проигрыш в один мяч, 
и моменты в концовке тоже не долж-
ны вводить в заблуждение – три чет-
верти матча армейцы играли из рук 
вон плохо, что признал и Олич.

Получается, что первый экзамен пе-
ред хорошей командой (предыдущие 
при всем уважении этого эпитета не 
заслуживают) молодой хорватский тре-
нер завалил. А ведь впереди – «Локомо-
тив» на Кубок и «Спартак» в чемпиона-
те. Проигрыш двух этих встреч досроч-
но закончит для ЦСКА сезон. Выигрыш 
вдохнет новые силы, погонит вперед 
с яростью и страстью, с которыми ког-
да-то бежал в красно-синей форме сам 
Олич. Другой вопрос – что он за тре-
нер, и это по-прежнему остается за-
гадкой для всех.

«Сочи» же, выигравший после трех 
поражений подряд, снова в гонке за 
участие в еврокубках: достаточно ска-
зать, что отставание команды Федо-
това от четвертого места – три очка, 
от третьего – четыре. Когда буквально 
все руководители и игроки «Сочи» да-
же в разгар неудачной серии продол-
жали заявлять, что верят в попадание 
команды в Европу, все хмыкали, но за-
служенная победа над ЦСКА многое 
перевернула.

Южанам остались выезды в Уфу, 
Краснодар и Химки, а также прием «Ро-
тора». Топ-клубов в этом списке нет. 
Правда, есть не самая хорошая игра 
«Сочи» на выезде, где команде осталось 
провести три из четырех возможных.

ЦСКА проведет два дерби  – со 
«Спартаком» и в последнем туре в го-
стях с «Динамо», а также примет те же 
«Уфу» и «Краснодар». На первый взгляд 
кажется, что посложнее будет. Тем бо-
лее с учетом Кубка, последнего воз-
можного титула для красно-синих 
в этом сезоне. На него команда, безу-
словно, потратит много сил.

Уже понятно, что, с одной стороны, 
«Спартак» в дерби должен быть свежее, 
с другой – его психологическое состо-
яние после двух последних поражений 
и особенно «Уфы» просто катастрофи-
ческое. А ЦСКА в середине недели еще 
в состоянии его себе исправить. Прав-
да, пока непонятно, за счет чего.

ИГОРЬ РАБИНЕР 
Сочи

 И В Н П М О
 1. Зенит 26 16 7 3 59–24 55
 2. Локомотив 26 15 4 7 38–27 49
 3. Спартак 26 14 5 7 49–33 47
 4. Рубин 26 14 4 8 35–29 46
 5. ЦСКА 26 14 4 8 45–27 46
 6. Динамо 26 14 4 8 41–28 46
 7. Сочи 26 12 7 7 41–29 43
 8. Химки 26 11 5 10 32–37 38
 9. Ростов 26 11 4 11 33–31 37
10. Ахмат 26 10 5 11 30–32 35
11. Краснодар 26 10 5 11 46–38 35
12. Урал 26 6 12 8 24–33 30
13. Арсенал 26 6 5 15 24–42 23
14. Уфа 26 5 5 16 21–41 20
15. Ротор 26 4 6 16 12–43 18
16. Тамбов 26 3 4 19 15–50 13

БОМБАРДИРЫ
16 Азмун Зенит
13 Дзюба Зенит
12 Ларссон, Соболев оба -Спартак
11 Влашич ЦСКА, Деспотович Рубин

В 27-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
24 апреля. Урал – Ахмат (14.00), Зенит – Ротор 

(16.30), Динамо – Химки (19.00), Тамбов – Ло-
комотив (19.00).

25 апреля. Уфа – Сочи (14.00), Спартак – ЦСКА 
(16.30), Ростов – Арсенал (16.30), Рубин – 
Краснодар (19.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в  соответствии с  их 
местами в предыдущем чемпионате.

Воскресенье. Сочи. «Сочи» – ЦСКА – 2:1. Сочинцы празднуют победу ФК «Сочи»
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 26-й тур

Красно-белых и ЦСКА  
ждет дерби за Лигу чемпионов.  
«Локо» в погоне за «Зенитом»

Сравниваем календари лидеров РПЛ  
в четырех оставшихся турах

26 -й тур премьер-лиги обновил расклад в борьбе 
за Лигу чемпионов и три места в других еврокуб-
ках (по умолчанию и без Суперлиги единствен-

ным участником Лиги Европы станет победитель Кубка, 

а третья и четвертая команды чемпионата отправятся в но-
вый турнир УЕФА – Лигу конференций). В эти выходные сме-
нился ближайший преследователь «Зенита» и увеличилась 
плотность лидеров.

Оставшиеся матчи лидеров РПЛ

 Зенит Локомотив Спартак Рубин ЦСКА Динамо Сочи
Очки 55 49 47 46 46 46 43
Матчи +16=7–3 +15=4–7 +14=5–6 +14=4–8 +14=4–8 +14=4–8 +12=7–7
Мячи 59–24 38–27 49–33 35–29 45–27 41–28 41–29
27-й тур (24–25.04) Ротор (д) Тамбов (г) ЦСКА (д) Краснодар (д) Спартак (г) Химки (д) Уфа (г)
28-й тур (1–3.05) Локомотив (д) Зенит (г) Арсенал (г) Динамо (д) Уфа (д) Рубин (г) Краснодар (г)
29-й тур (8–10.05) Уфа (г) Динамо (д) Химки (д) Арсенал (г) Краснодар (д) Локомотив (г) Ротор (д)
30-й тур (16.05) Тамбов (г) Урал (д) Ахмат (г) Ротор (д) Динамо (г) ЦСКА (д) Химки (г)
Среднее место соперников 11,8 8,8 9,5 11,3 8,5 4,8 12,0

«ЗЕНИТ»

Красивая  история с  выездом  «Зенита» в  Краснодар 
на этот раз получилась неполной. По сравнению с летом 
2020-го изначально не шло речи о золотом матче, но и сде-
лать большой шаг к новому титулу не получилось.

Для Виктора Гончаренко связка матчей с «Арсеналом» 
и «Зенитом» наводила на грустные мысли даже без учета 
плохой формы «быков»: новый главный тренер кубанцев 
расстался с шансами на золото в ЦСКА и с самим армейским 
клубом именно после поражений от туляков и питерцев. Те-
перь Гончаренко после дебюта и неудачи в Туле (0:1) создал 
проблемы команде Сергея Семака, зенитовский воспитан-
ник Ионов своим дублем приблизил лидера к поражению.

Ситуацию изменила четверная замена от тренерского 
штаба сине-бело-голубых – питерцы убрали с поля в том 
числе Дзюбу и прихватили «быков», вместо 0:2 сделали 2:2, 
и дальше все по-прежнему в их руках. Через тур – домаш-
ний матч с «Локомотивом», а до него – одна из трех встреч 
на финише с аутсайдерами. Двух побед в ближайших играх 
будет достаточно, чтобы закрыть вопрос о чемпионстве.

«ЛОКОМОТИВ»

Железнодорожников не вывели из себя скандальные по-
следствия матча со «Спартаком» с дисквалификацией Ги-
льерме и делом начальника команды Сухины, а также ре-
гламентный перенос игры 29-го тура с «Динамо» за пределы 
Москвы. Команда Марко Николича продлила победную се-
рию в 2021 году в домашней встрече с «Ростовом» (4:1). Ве-
сенний мини-сериал у дончан выходит каким-то грустным. 
Ошибки вратаря гостей Песьякова и судьи Вилкова – это уже 
не забота красно-зеленых, которые после зимней паузы вы-
играли 9 матчей подряд, два из них – в Кубке.

Именно «Локо» сейчас – лидер гонки за второе место 
в Лиге чемпионов и главный преследователь (правда, от-
ставание все равно 6 очков) «Зенита», с которым еще сы-
грает в Санкт-Петербурге в начале майских праздников. 
Вдобавок на этой неделе железнодорожников ждет кубко-
вый полуфинал (21 апреля) с ЦСКА, который они уже обы-
грали в конце февраля.

«СПАРТАК»

Весенние качели могли поднять команду Доменико Те-
деско поближе к «Зениту», а теперь способны оставить во-
все без еврокубков. Настроение красно-белых после выле-
та из Кубка от «Динамо» и поражения от «Рубина» измени-
ла удачная серия из четырех побед с разностью мячей 16–5. 
Разгром от «Уфы» на своем поле в день 99-летия клуба и 0–5 

в двух встречах с «Локомотивом» и башкирцами обязывают 
исправляться в игре с ЦСКА. Генменджер уфимцев Шамиль 
Газизов после короткого периода работы в Москве одержал 
важную победу и тормознул столичный клуб.

Сыграв без Соболева и Джикии, спартаковцы потеря-
ли задор и удаленного Жиго. Дерби будет иметь опреде-
ляющее значение для обоих соперников. При этом любой 
из них уступит «Локо» в случае равенства очков с учетом 
личных встреч.

«РУБИН», ЦСКА, «ДИНАМО» И «СОЧИ»

«Спартак» на минимальной дистанции от ЦСКА, а так-
же «Рубина» и «Динамо». Армейцы в гостях у «Сочи» по-
терпели первое поражение после назначения главным 
тренером Ивицы Олича – 1:2 с незавершенным финаль-
ным рывком. Красно-синие также потеряли позиции в гон-
ке за местом в Лиге чемпионов перед кубковым полуфи-
налом с «Локо» и дерби с красно-белыми. Их расписание 
остается одним из самых непростых: после двух принци-
пиальных матчей с соседями в нем – бьющаяся за уход 
от прямого вылета «Уфа», а также «Краснодар» с Гонча-
ренко и «Динамо».

Самая высокая оценка сложности календаря – как раз 
у «Динамо». После «Химок» команду Сандро Шварца ждут 
три подряд игры с прямыми конкурентами, первый из кото-
рых – «Рубин». Казанцы вытащили новый матч с помощью 
гола Йевтича и взявшего пенальти Дюпина, на этот раз – 1:0 
на поле «Урала». Команда Леонида Слуцкого при этом перед 
встречей с «Краснодаром» потеряла Кварацхелию (травма) 
и Макарова (удаление). Два ближайших тура определят, про-
должат ли рубиновые гонку за медалями.

«Сочи» после поражения от «Зенита» тормознули ЦСКА 
и сами не выпали из еврокубковой борьбы. Весна в группе 
лидеров продолжает оставаться интригующей.

Личные игры преследователей «Зенита»

Спартак Локомотив ЦСКА Рубин Динамо Сочи

Спартак 2:1 25/04 0:2 1:1 2:2

Локомотив 2:0 2:0 3:1 8/05 3:1

ЦСКА 3:1 0:1 1:2 3:1 1:1

Рубин 0:2 0:2 1:0 1/05 1:0

Динамо 1:2 5:1 16/05 0:1 3:1

Сочи 1:0 2:1 2:1 3:2 2:0

АРТЕМ АГАПОВ

«Это потеря доверия»  
РФС пожизненно отстранил Вилкова
18 апреля «СЭ» сообщил о возможном завершении карьеры нижегородского арбитра.  
Вчера эту информацию подтвердил председатель судейского комитета РФС Ашот Хачатурянц

РЕШЕНИЕ

В прошлом году после игры 11-го тура «Краснодар» – «Рубин» 
(3:1) Михаил Вилков уже выводился из списка рефери премьер-ли-
ги до 31 декабря 2020-го. Теперь же его отстранили от работы по-
жизненно.

– Было принято решение отстранить Михаила Вилкова от су-
действа в связи с утратой доверия. Матч «Локомотива» и «Ростова» 
стал главной причиной такого решения – последней каплей. С са-
мим Вилковым я не общался, но ему об этом решении сообщили. 
Есть ли у нас ресурсы, чтобы восполнить потерю одного из ведущих 
арбитров? В скором времени пять наших арбитров должны получить 
лицензию ВАР, которая позволит им обслуживать игры РПЛ. Про-
блем тут не будет, – сказал Ашот Хачатурянц корреспонденту «СЭ».

РЕАКЦИЯ СУДЬИ

– Пока я не готов ничего комментировать, – заявил Вилков кор-
респонденту «СЭ». – Хочу встретиться с главой судейского комите-
та. Хочу услышать объяснения от него лично. Сам хочу понять, по-
чему меня отстранили.

– Когда должна состояться встреча?
– Пока не знаю. Надеюсь, встретимся на этой неделе.
– Как относитесь к разговорам о том, что ваши ошибки были предвзя-

тыми в матче «Локомотив» – «Ростов» из-за фигуры Станислава Сухины?
– Можете написать: Сухине я ничего не должен. И еще. Если бы 

я хотел «убить» «Ростов», то уже на 10-й минуте удалил бы япон-
ского полузащитника. Об этом почему-то никто ничего не говорит 
и не пишет (в «СЭ» выходила заметка об ошибке судьи, не вынесше-
го Кенто Хасимото второе предупрждение. – Прим. «СЭ»).

РЕАКЦИЯ ХАЧАТУРЯНЦА

– Нет. Никаких встреч я с ним не планирую. Но даже если она 
и состоится, своего мнения я не изменю, – отреагировал председа-
тель судейского комитета.

– Вилков судил предвзято? Или это просто ошибки, которые пере-
полнили чашу вашего терпения?

– Это потеря доверия. У меня есть подозрения в том, что... В об-
щем, это потеря доверия. Его ошибки оказались решающими.

– Есть версия, что судьи подсуживают «Локомотиву» из-за Сухины...
– Я не готов комментировать слово «подсуживать». У нас пока 

нет никаких доказательств. Поэтому утверждать такие вещи ни-
кто не может!

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ,  
ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Андрей Тихонов:  
«Спартак» проиграл  
команде, которая борется  
за выживание. Это ужасно»
Мнение экс-капитана красно-белых  
о разгроме от «Уфы» (0:3) на своем поле

– Какие впечатления после увиден-
ного на поле «Открытие Банк Арены»?

– Удручающие. Любая команда, ко-
торая проигрывает дома 0:3, пускай да-
же не «Спартак», – это плохо. А «Спар-
так», претендующий на Лигу чемпи-
онов, проигрывает команде, которая 
борется за выживание. Это ужасно.

– Тренерский штаб не смог просчи-
тать «Уфу»? Не смогли внести изменения 
по ходу матча?

– Нет, думаю, любая команда, ко-
торая сейчас столкнулась бы с «Уфой», 
имела бы определенные проблемы. Не 
только «Спартак». Уфимцы просто здо-
рово сыграли в обороне, они практи-
чески не дали шансов красно-белым.

– Моменты  же у  «Спартака» возни-
кали.

– Да, было несколько ударов, опас-
ных моментов. Но все равно, повторю, 
«Уфа» здорово сыграла в обороне.

– Чего не хватило «Спартаку»?
– Не было Соболева, Айртона, Джи-

кии – у «Спартака» возникли пробле-
мы. Красно-белые не могли выигры-
вать на «втором этаже». На Ларссона 
все-таки верхом играть нельзя. Един-
ственный, на кого можно, – это Собо-
лев.

– Почему Соболев так важен в атаке 
«Спартака»?

– Он способен немного разнообра-
зить игру. Соболев может зацепить-
ся в штрафной или принять передачу 

с фланга. Против «Уфы» этого не было, 
к сожалению.

– Что еще повлияло на результат?
– Мозеса перевели на другой фланг, 

справа поставили Зобнина. Все-таки 
смена позиций влияет на игроков. Эта 
перестановка не сыграла за «Спартак». 
«Уфа» выглядела очень здорово, могла 
забить еще один хороший гол во вто-
ром тайме. Конечно, очень обидно за 
«Спартак». Лига чемпионов вроде бы 
рядом, но ты проигрываешь один из 
решающих матчей дома.

– Вы сказали, что любой команде сей-
час было бы тяжело с «Уфой». Это эффект 
нового тренера?

– Скорее, организация обороны. 
«Уфа» не использовала расстановку 
5–3–2 – выстроилась 5–4–1. Если та-
кая команда на протяжении всего мат-
ча сохраняет структуру, то вскрыть ее 
защиту очень сложно.

– Не показалось ли вам, что после уда-
ления Жиго «Спартак» смирился с пора-
жением?

– Нет, думаю, что команда играла 
так же, как и раньше. Очень тяжело ста-
вить какой-то футбол против коман-
ды, которая уверенно чувствует себя 
в обороне.

– Впереди у «Спартака» матч с ЦСКА. 
Не тревожно  ли после двух поражений 
подряд?

– Конечно, будет тяжело. Мы не уви-
дим Жиго. Интересно посмотреть, что 
будет с футболистами, которые не вы-
ходили против «Уфы». ЦСКА подойдет 
к встрече после поражения, а «Спар-
так» – после очень тяжелого. Это дер-
би, и тут не может быть одной коман-
де плохо. 

АРТЕМ БУХАЕВ

Каррера покинул «Бари»

Вчера официальный сайт «Бари» сообщил, что главный тренер Массимо Кар-
рера ушел в отставку.

«Клуб с уважением относится к Каррере как к человеку и профессиона-
лу и благодарит за работу. Руководство и сотрудники желают Массимо всего наи-
лучшего в дальнейшей карьере», – говорится в заявлении.

Каррера был назначен в феврале 2021 года. С ним был заключен краткосроч-
ный контракт с возможностью пересмотра в случае решения задачи – выхода 
в серию В. После 34 туров «Бари» идет на четвертом месте.

Суббота. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Ростов» – 4:1. Последний матч в карьере  Михаила Вилкова (в центре) Константин Рыбин / РПЛ

Воскресенье. Москва. Тушино. «Спартак» – «Уфа» – 0:3.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII 
87-я минута. Партнеры поздравляют Владислава Камилова (второй справа), который только что забил третий гол гостей
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ХОККЕЙ

НХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 71 (23+48), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 63 

(22+41), П.Кейн (Чикаго) – 56 (15+41), Мэттьюс (Торонто) – 54 (33+21), 
Маршан (Бостон) – 54 (23+31), Марнер (Торонто) – 54 (14+40), Маккин-
нон – 53 (17+36), Рантанен (оба – Колорадо) – 52 (26+26), Шайфли (Вин-
нипег) – 52 (17+35), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 52 (16+36)…

Снайперы: Мэттьюс – 33, Рантанен – 26, ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 24, Мак-
дэвид, Маршан – 23, Дебринкат (Чикаго), Драйзайтль, Пачиоретти (Ве-
гас) – 22, Коннор (Виннипег), Тоффоли (Монреаль) – 21…

Ассистенты: Макдэвид – 48, Драйзайтль, П.Кейн – 41, Марнер – 40, Мак-
киннон, ПАНАРИН, Фокс (Рейнджерс) – 36, Стоун (Вегас), Шайфли – 35, 
Копитар (Лос-Анджелес) – 34…

Наши в НХЛ: 18–19 апреля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Сорокин Айлендерс Филадельфия (г) – 1:0 ОТ 0 61.49 30/30 100,0
Георгиев Рейнджерс Нью-Джерси (г) – 5:3 0 57.41 25/28 89,3
Шестеркин Рейнджерс Нью-Джерси (г) – 5:3 0 2.19 2/2 100,0

ЗАЩИТНИК
Проворов Филадельфия Айлендерс (д) – 0:1 ОТ 0 27.47 0 2

НАПАДАЮЩИЕ
Мальцев Нью-Джерси Рейнджерс (д) – 3:5 2 (1+1) 9.13 0 1
Панарин Рейнджерс Нью-Джерси (г) – 5:3 2 (0+2) 22.37 +1 1
Кравцов Рейнджерс Нью-Джерси (г) – 5:3 1 (1+0) 10.55 0 1
Бучневич Рейнджерс Нью-Джерси (г) – 5:3 0 20.34 -1 2
Волков Анахайм Вегас (д) – 2:5 0 14.56 -1 0
Михеев Торонто Ванкувер (г) – 2:3 ОТ 0 13.22 0 2

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 43 29 4 10 140–104 62
2. Флорида 45 28 5 12 143–123 61
3. Тампа-Бэй 44 29 2 13 149–115 60
4. Нэшвилл 46 24 1 21 121–130 49
5. Чикаго 45 21 5 19 127–139 47
6. Даллас 43 17 12 14 122–109 46
7. Коламбус 46 15 9 22 114–154 39
8. Детройт 46 16 6 24 103–145 38

ВОСТОЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 46 29 4 13 163–141 62
2. Айлендерс 45 28 4 13 127–105 60
3. Питтсбург 45 28 3 14 152–126 59
4. Бостон 43 25 6 12 125–110 56
5. Рейнджерс 45 23 6 16 151–118 52
6. Филадельфия 45 20 7 18 128–162 47
7. Нью-Джерси 44 14 6 24 109–150 34
8. Баффало 45 12 7 26 111–154 31

СЕВЕРНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Торонто 45 28 5 12 147–120 61
2. Виннипег 45 27 3 15 144–120 57
3. Эдмонтон 43 26 2 15 137–120 54
4. Монреаль 42 19 9 14 125–119 47
5. Калгари 44 19 3 22 116–129 41
6. Ванкувер 38 17 3 18 103–122 37
7. Оттава 45 15 4 26 122–164 34

ЗАПАДНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 43 30 4 9 154–101 64
2. Вегас 44 31 2 11 147–98 64
3. Миннесота 43 27 3 13 132–115 57
4. Аризона 45 20 5 20 121–141 45
5. Сент-Луис 43 19 6 18 124–135 44
6. Сан-Хосе 44 18 4 22 118–149 40
7. Лос-Анджелес 42 16 6 20 114–127 38
8. Анахайм 46 14 7 25 103–147 35

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Нью-Джерси – Рейнджерс – 3:5
Баффало – Питтсбург – 4:2
Анахайм – Вегас – 2:5

ВЧЕРА
Филадельфия – Айлендерс – 0:1 ОТ
Ванкувер – Торонто – 3:2 ОТ

ЗАВТРА
1.30 Баффало – Бостон
2.00 Флорида – Коламбус
2.00 Айлендерс – Рейнджерс
2.00 Питтсбург – Нью-Джерси
2.00 Тампа-Бэй – Каролина
3.30 Даллас – Детройт
4.00 Ванкувер – Торонто
5.00 Лос-Анджелес – Анахайм

Время московское.

Финал Кубка Гагарина
ЦСКА – Авангард – 0–1

Первый матч 1:4, второй – сегодня в 19.30, тре-
тий  – 22 апреля в 19.30, четвертый 24 апре-
ля в 17.00. 

Время начала матчей московское.

ХОККЕЙ // КХЛ. 
     Кубок Гагарина.  
     Финал

«От смерти в авиакатастрофе  
уберег Василий Сталин» 
Не стало олимпийского чемпиона Виктора Шувалова
Знаменитый хоккеист скончался на 98-м году жизни

ОБЕД ПО ЧАСАМ

Мне казалось, Шувалов будет жить вечно. 
Ну, вечно не вечно, а до ста дотянет точно. Кто 
еще, если не он?

Как-то встречал нас в своей квартирке, го-
ворили мило и долго. Виктор Григорьевич по-
правлял спортивный костюмчик с окантовкой 
цвета румынского флага. Выданный ему как 
главному тренеру сборной в 73-м году.

Я смотрел и думал – какие же они трогатель-
ные, эти старики. Какие же милые. Вот Виталий 
Давыдов, например. Легендарный трехкратный 
олимпийский чемпион. Справлялся: «Как вам 
костюмчик?» – «Прекрасно сидит, Виталий Се-
менович! Новый?»

Виталий Семенович брал паузу – и с торже-
ством провозглашал:

– Инсбрук! 64-й год!
Даже притоптывал каблуком. Возможно, 

ботиночек тоже из хоккейного средневековья. 
Саппоро-72, например.

А Шувалов внезапно смотрел на часы и спо-
хватывался:

– Все-все-все!
Мы переглядывались украдкой. Что случи-

лось? Чем обидели?
– Мне пора обедать, – сообщал Шувалов 

и приподнимался с тахты. Аудиенция оконче-
на, братцы.

– Люди, обедающие по часам, живут до ста, – 
проинформировал я коллегу Кружкова на лест-
ничной клетке. Шепотом.

«НЕ ПРИЗНАЮ ВОЗРАСТ»

Помню, отыскал в Самаре другого героя из 
первых чемпионов мира – Комарова. Думал, 
увижу старца с клюкой, чей смех переходит 
в кашель.

А встретил меня на проспекте Кирова мо-
ложавый сухонький мужичок в джинсовом ко-
стюме. Промчал по городу на «Оке». На пятый 
этаж безо всякого лифта взлетел – пока я тяже-
ло пыхтел позади. Рассказывал, чуть понизив 
голос, что и к женщинам не остыл.

Я тоже не остыл – потому что вздохнул со-
чувственно.

– А возраст свой... Не признаю! Нет лет! – 
с торжеством подытожил чемпион.

Но и он не дотянул до ста. Умер на 91-м. Каж-
дый некролог закруглялся одинаково: «Из хок-
кеистов, выигравших чемпионат мира в Сток-
гольме 1954 года, остался только Виктор Шу-
валов...»

Что ж это за ощущения, интересно – когда 
ты один из поколения? Радость от каждого дня? 
Страх? Или не думаешь об этом вообще, гонишь 
мысли? О чем думаешь, натыкаясь на записную 
книжку, в которой что ни телефон, то вычер-
кнут, вычеркнут, вычеркнут?

Кто-то рассказывал мне, что думает об ушед-
ших товарищах как о живых. В последнее время 
не очень-то виделись – ну и сейчас не видим-
ся. Но они живы.

Может, и Шувалов так?

БОБРОВ И БАБИЧ

Вся его команда давно на том свете. Двое из 
легендарной тройки ушли в незапамятные го-
ды. Пышущего здоровьем Всеволода Боброва 
в пятьдесят с небольшим убил тромб. Трагиче-
ская, нелепая случайность.

Как-то приехал в имение под Истрой к Елене 
Николаевне Бобровой. Которая жива и прекрас-
на до сих пор. Видишь улыбку – и понимаешь, 
почему Бобров растаял перед этой женщиной.

Рассказала подробности, которые знали 
лишь близкие.

– В 76-м мы эту дачу выстроили за три меся-
ца, а в 79-м Сева умер. Уезжал ранним утром как 
раз отсюда на тренировку ЦСКА, за ним при-
ехал солдатик. Подошел сосед: «Всеволод Ми-
хайлович, захвати с собой в Москву». Вместе 
сели в машину. Мы с женой соседа вышли про-
вожать, вдруг эта Аза Трофимовна побледнела: 
«Лена, какой ужас! Ты не видела?» Оказывается, 
прямо перед колесами проскочил огромный се-
рый заяц. Соседка охает: «Такая плохая приме-
та, точно не к добру...»

– Всеволод Михайлович этого не слышал?

– Нет, конечно. Они уехали. А я значения 
не придала.

– Плохо ему стало через несколько часов?
– Сева бил по воротам, разминал голкипе-

ра. Говорит новенькому массажисту: «Что-то в  
ноге сильно кольнуло, в самом низу...» – «Ло-
житесь, Всеволод Михайлович, я вам ногу по-
массирую». Это шел тромб. Вот и размасси-
ровал.

– Подогнал к сердцу?
– Когда Севу привезли в больницу, пульс 

зашкаливал. А все вокруг успокаивали: «Не 
страшно, это игровое. Сейчас отдохнет – и все 
пройдет...» А тромб шел наверх. В пять утра 
Севе стало лучше. Подозвал женщину-врача: 
«Сейчас поправлюсь, приглашу вас на дачу. 
Лентя у меня гостей любит».

– Называл вас так?
– Ну да. Через некоторое время опять поте-

рял сознание – и больше в себя не приходил.
– Врачи уже все понимали?
– Врачи говорили, что состояние плохое. Но 

они «борются и есть надежда». Решились мне 
позвонить в восемь часов, а умер Сева без двад-
цати час... Я до трех сидела в фойе красногор-
ского госпиталя, они не знали, как сообщить.

Про самоубийство Бабича рассказал мне сам 
Шувалов.

– Он же был склонен к депрессиям?
– Да ерунда! – махнул жилистой рукой Шу-

валов. – Нормальный мужик. Без закидонов.
– Так что же случилось?
– Бабич еще играл, а в команде к нему по от-

честву обращались – Макарыч. Уважали. Но се-
мейная жизнь не сложилась. Пока в разъездах 
был, Ритка, жена, с каким-то майором шаш-
ни крутила. А в тот вечер пришел домой слегка 
поддавший. Сцепился с женой, слово за слово. 
Ритка ушла к матери, которая в соседнем доме 
жила. Вскоре вернулась, увидела свет в ванной. 
Заходит – а он висит. Кинулась к соседу-плов-
цу, тот веревку срезал, вытащил из петли. Но 
уже поздно.

НАКАЗАНИЕ ОТ СТАЛИНА

Долго-долго Шувалов не давал никаких ин-
тервью вовсе. Знал хоккейный мир – Виктор 
Григорьевич жив. Но в каком состоянии? Что 
с ним?

А это супруга сдувала пылинки. Ограждала 
от внешнего мира, от лишних контактов. Берег-
ла как считала нужным – и правильно делала.

А потом вдруг скончалась – и Виктор Григо-
рьевич с неожиданным энтузиазмом дорвал-
ся до разговоров о хоккее, до гостей, до звон-

ков и встреч. Радовался подаркам словно ди-
тя. Расцвел!

Привечал вот нас. Доставал с торжеством ка-
кой-то золотой шлем – полученный не так дав-
но. Квартирка его была словно музей. Хотя там, 
в районе Чапаевского парка, квартир-музеев 
хватает. В соседнем доме жил Лев Яшин.

Шувалов доставал какие-то сапожки:
– Это летные унты – выдавал лично Василий 

Иосифович Сталин!
Мы брали уважительно. Вот это да. Неуже-

ли Сталин?
– Сталин-Сталин, – подтверждал Шувалов. 

Станет он врать. На старости-то лет. – Всем вы-
дал из команды ВВС. Они немецкие, внутрь ка-
кая-то спираль вставлена. Провод. В самолете 
подключаешь – и греет. Валька Бубукин в них 
деньги хранил.

– Еще что осталось от товарища Сталина? – ин-
тересовались мы.

– А вот, фотоаппарат «Зоркий»! – счастлив 
был такому интересу Шувалов. – Самый мод-
ный для того времени. Это за четвертьфинал 
Кубка дал. У меня, глядите, с гравировкой – 
«Шувалову от командующего». Еще кожаную 
куртку подарил. В Челябинск приезжал, на меня 
в этой куртке засматривались. А потом какая-то 
легкоатлетка из «Трактора» зашипела: «За ко-
жанки продались...»

Наказывать Василий Иосифович тоже умел – 
как-то проиграли важный матч, так самолет 
приземлился в Туле вместо Москвы. Будто бы 
на дозаправку.

– Посылают нас в здание аэропорта вещи 
забрать, – рассказывал, умиляясь проделкам 
командующего, Виктор Григорьевич. – Смо-
трим – борт наш разворачивается и улетает. Что 
за новости? А это нас Василий Иосифович про-
учил – раз проиграли, добирайтесь как хотите. 
Мы от Тулы до Москвы – своим ходом. Бегом на 
вокзал – перед праздниками ни единого билета 
даже на проходящие. Кто на попутной машине, 
кто на грузовике...

ВОЗВРАЩЕННАЯ МЕДАЛЬ

Все-то он сберег, этот прекрасный старик. 
Поинтересовались мы судьбой золотой меда-
ли за Олимпиаду.

– Нет медали, – чуть не расплакался Шува-
лов.

Помолчав секунду-другую, решились мы 
предположить:

– Продали?
– Да. Не я один. Многие ребята в 90-е пошли 

на это. На пенсию не прожить было. Жена жа-

лела, отговаривала. А я подумал: «Что, в моги-
лу эту медаль нацеплю?»

– Кто покупатель?
– Был парень в Спорткомитете. Узнавал 

адреса ветеранов, приезжал и предлагал меда-
ли продать. То ли сам коллекционировал, то ли 
кому-то сбывал. Скорее второе. А я ведь даже не 
знал, что эта олимпийская медаль – из чистого 
серебра с золотым напылением. Вот остальные 
награды со мной. Две золотые медали за чем-
пионаты мира, пять – за чемпионат СССР, не-
сколько серебряных. Вон, на стене висят.

– Коллекционера не заинтересовали?
– Нет почему-то. Хотя, по словам Уколова, 

в медалях, которые вручали в Союзе, какой-то 
процент золота есть. Димке за нее в свое вре-
мя 900 рублей давали. Медали именные. Это 
сегодня обычными жетонами награждают. Без 
гравировки. И значок ЗМС изменился. У меня, 
кстати, он тоже именной, 909-й номер. В 1954-м 
получил вместе с Женькой Бабичем и Пашкой 
Жибуртовичем, когда трехкратными чемпио-
нами СССР стали.

Мы написали – а у истории случилось чудес-
ное продолжение. Ту самую медаль обнаружи-
ли в Штатах, выкупили – и Виктора Григорье-
вича пригласили в Кремль. Вручили по второ-
му разу. Лично президент Путин.

Старик Шувалов был счастлив. Ради такой 
минуты, ради таких эмоций, может, и стоило 
ее продать когда-то...

ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ

Конечно же, мы расспрашивали про чудес-
ное спасение – вся команда ВВС погибла на 
подлете к Свердловску. Уцелели трое – Бобров, 
Шувалов и Виноградов.

Шувалов рассказывал спокойно. Давно при-
мирившись внутри с трагедией. Объяснив са-
мому себе – а теперь и нам вот, – почему все по-
гибли – а трое живы...

– У меня на Хорошевке была комната в ком-
муналке. Вечер. Вдруг приезжает бледный Ми-
ша Степанян, адъютант Василия Иосифови-
ча: «Собирайся, Хозяин вызывает!» Двинули 
в штаб Военно-воздушных сил на Ленинград-
ском проспекте. В приемной уже Сашка Вино-
градов, еще несколько хоккеистов. Спрашиваю: 
что случилось? «Да что-то с ребятами...» Ми-
нут через десять Степанян дверь открывает: 
«Заходите!»

– Что Сталин сказал?
– «Несчастье – команда в Свердловске при 

посадке разбилась, все погибли. Вам нужно со-
браться, ехать поездом в Челябинск и играть 
матч...»

– Виноградов как уцелел?
– Саша должен был лететь, но в предыдущем 

матче подрался, и его дисквалифицировали.
– А вас кто от смерти уберег?
– Василий Иосифович. Не позволил лететь. 

До этого мы крупно победили ленинградское 
«Динамо». Сталин заглянул в раздевалку: «Кра-
савцы! Поздравляю!» Тренер Борис Бочарников 
говорит: «Следующий матч в Челябинске. Пере-
дают, холод собачий, под тридцать. Надо бы по-
раньше полететь, акклиматизироваться». – «За-
казывайте самолет». Тут взгляд на меня упал: 
«Шувалова не берите. Мало ли что». Я же в ВВС 
только-только из Челябинска перешел, меня 
там изменником считали.

– Что-то Сталину ответили?
– «Василий Иосифович, играть в Челябинске 

не буду, но позвольте с командой поехать. Ро-
дителей полгода не видел». – «Нет!» Вот и весь 
разговор. Я нападающему Васе Володину пере-
дал маленький чемоданчик: «Здесь подарки. 
Сестра к гостинице подойдет, заберет». И по-
летел чемоданчик вместо меня.

– Вы провожали команду?
– Да. Вылетали с аэродрома на Ленинград-

ском проспекте. Сначала говорят: «Не дают вы-
лет». Холодно, поземка. Мы расселись в домике, 
стали в карты играть. Четверть часа прошло – 
кто-то кричит: «Разрешили вылет!» Закину-
ли вещи в самолет, тот вырулил на полосу – мы 
с администратором Кольчугиным посмотре-
ли ему вслед и пошли. Он меня на «газике» до-
мой завез.

– Николай Пучков рассказывал, как спас-
ся Кольчугин. Уже сел в самолет – и прихватило 
живот. Вышел.

– Сказки. История такая. Как раз тогда из 
ЦДКА в  ВВС переходил Бобров. Кольчугин 
должен был на следующий день заявлять его 
в Спорткомитете. Вот и остался.

– А  сам Бобров то  ли выпил, то  ли проспал 
вылет.

– Это главная легенда! Не было ничего та-
кого!

– ???
– Кольчугин оформил заявку Боброва – и ку-

пил ему билет на поезд. Не было никакого не-
прозвонившего будильника. Журналисты писа-
ли, будто Бобров загулял, найти его не смогли... 
Надо было бы – разыскали бы. Жил он на «Со-
коле», в генеральской высотке. И все его люби-
мые злачные места были известны. Севка уже 
до Куйбышева доехал, когда по поезду объяви-
ли: «Капитан Бобров, зайдите в военную комен-
датуру!» Там и услышал о трагедии.

«НУ И ДУРАКИ»

– Прекрасное интервью! – ободрил нас с Са-
шей Кружковым ветеран хоккейной журнали-
стики Всеволод Кукушкин, ознакомившись 
с тем самым «Разговором по пятницам». – На 
видео записывали?

Ответа он не ждал. Ясно же было – записы-
вали. Как упускать такой шанс, такое счастье.

Кружков молчал. Я пискнул:
– Нет...
– Ну и дураки, – глянул на нас поверх очков 

Кукушкин брезгливо.
Да, дураки.

ОЧЕНЬ КРУТОЙ СТАРИК

А Шувалову, пережившему тысячу драм 
и трагедий, но не справившемуся в 97 с коро-
навирусом, вечная память. Это был очень кру-
той старик. Завидую самому себе – успели пооб-
щаться. Хоть и без видео. Заново переживаю тот 
день. Вспоминаю коридор с клюшками, золоче-
ный шлем и румынский свитер. Вспоминаю го-
лос и крепкое-крепкое рукопожатие.

Вы ушли последним из железных. Зато у вас 
там, в других мирах, будет отличная компания, 
Виктор Григорьевич…

ЮРИЙ ГОЛЫШАК

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Виктор Шувалов
Родился в селе Наборные Сыреси (Симбирская губерния)

Выступал за «Дзержинец» (Челябинск, 1947/48) «Трак-
тор» (1948/49), ВВС (Москва, 1949–1953), ЦДСА/ЦСК МО 
(1953–1957), СКВО (Калинин, 1957/58).

Олимпийский чемпион (1956), чемпион мира (1954), пяти-
кратный чемпион СССР (1951–1953, 1955, 1956).

Тренерская карьера: СКВО / СКА / СКА МВО (Калинин, 1959–
1964) – главный тренер, «Спартак» (1968–1969).

1955 год. С шайбой – великий советский хоккеист Виктор Шувалов Олег Неелов
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БАСКЕТБОЛ

УГМК ВЫИГРАЛ 
ЖЕНСКУЮ ЕВРОЛИГУ

Евролига. Женщины. 1/2 финала. Фенербахче – УГМК – 84:88 
(21:22, 27:33, 13:13, 23:20). Авенида – Шопрон – 72:61 (16:10, 
14:22, 20:10, 22:19). Матч за 3-е место. Шопрон – Фенер-
бахче – 58:64 (9:22, 22:14, 15:11, 12:17). Финал. Авенида – 
УГМК – 68:78 (21:16, 9:23, 23:20, 15:19).

НЬЮ-ЙОРК. Выступавший за ЦСКА американский разы-
грывающий Майк Джеймс перешел в клуб НБА «Бруклин». 
Контракт рассчитан до конца сезона. По ходу сезона ЦСКА не-
однократно отстранял Джеймса от игр решением тренерского 
штаба. За ЦСКА баскетболист выступал с 2019 года, за это вре-
мя он неоднократно признавался лучшим игроком тура Евро-
лиги, один раз – лучшим игроком месяца. (Twitter)

НБА. Регулярный чемпионат. Атланта – Индиана – 129:117 
(35:23, 31:34, 28:33, 35:27). Нью-Йорк – Новый Орлеан – 122:112 
ОТ (21:25, 36:19, 22:35, 24:24, 19:9). Майами – Бруклин – 109:107 
(32:31, 32:29, 22:24, 23:23). Орландо – Хьюстон – 110:114 (28:28, 
31:25, 18:32, 33:29). Торонто – Оклахома-Сити – 112:106 (28:31, 
24:28, 29:21, 31:26). Шарлотт – Портленд – 109:101 (44:24, 21:27, 
28:21, 16:29). Даллас – Сакраменто – 107:121 (20:22, 30:45, 
27:20, 30:34). Клипперс – Миннесота – 124:105 (29:26, 43:27, 
32:16, 20:36).

ТЕННИС

РУБЛЕВ СТАЛ 
СЕДЬМОЙ РАКЕТКОЙ МИРА

Рейтинг АТР на 19 апреля. 1 (1). Джокович (Сербия) – 11 873. 
2 (2). МЕДВЕДЕВ – 9850. 3 (3). Надаль (Испания) – 9490. 4 
(4). Тим (Австрия) – 8615. 5 (5). С.Циципас (Греция) – 7860. 
6 (6). А.Зверев (Германия) – 6125. 7 (8). РУБЛЕВ – 5954. 8 
(7). Федерер (Швейцария) – 5875. 9 (9). Шварцман (Арген-
тина) – 3720. 10 (10). Берреттини (Италия) – 3453… 23 (23). 
ХАЧАНОВ – 2280… 28 (29). КАРАЦЕВ – 1946.

Рейтинг WTA на 19 апреля. 1 (1). Барти (Австралия) – 9285. 2 
(2). Осака (Япония) – 7985. 3 (3). Халеп (Румыния) – 6965. 
4 (4). Кенин (США) – 5915. 5 (5). Свитолина (Украина) – 
5750. 6 (6). Андрееску (Канада) – 5265. 7 (7). Соболенко 
(Белоруссия) – 5085. 8 (8). С.Уильямс (США) – 4850. 9 (9). 
Кар.Плишкова (Чехия) – 4660. 10 (10). Квитова (Чехия) – 
4530… 29 (29). КУДЕРМЕТОВА – 2130… 34 (34). АЛЕКСАН-
ДРОВА – 1955…. 36 (36). КУЗНЕЦОВА – 1815. 37 (37). КА-
САТКИНА – 1745… 39 (40). ПАВЛЮЧЕНКОВА – 1715… 74 
(74). БЛИНКОВА – 1114… 76 (75). ПОТАПОВА – 1061… 89 
(89). ГАСПАРЯН – 934… 98 (97). ГРАЧЕВА – 863.

ЧАРЛЬСТОН (США). Турнир WTA MUSC Health Women's Open. 
Призовой фонд 235 238 долларов. Грунт. Финал. Шарма 
(Австралия) – Жабер (Тунис, 1) – 2:6, 7:5, 6:1.

БАРСЕЛОНА (Испания). Турнир ATP Barcelona Open Banc 
Sabadell. Призовой фонд 1 565 480 евро. Грунт. Первый 
круг. Сапата Миральес (Испания, Q) – КУЗНЕЦОВ (Q) – 6:7 
(4:7), 7:5, 6:1. Герасимов (Белоруссия) – Цонга (Франция) – 
7:5, 6:1. 

СТАМБУЛ (Турция). Турнир WTA TEB BNP Paribas Tennis 
Championship Istanbul. Призовой фонд 235 238 долла-
ров. Грунт. Первый круг. Ван Цян (Китай, 8) – ГАСАНО-
ВА (Q) – 4:6, 6:1, 6:2. Конюх (Хорватия, WC) – Эррани (Ита-
лия) – 7:5, 6:2. 

САНИ

ДЕМЧЕНКО УШЕЛ 
ИЗ СБОРНОЙ РОССИИ

МОСКВА. Трехкратный серебряный призер Олимпийских 
игр Альберт Демченко покинул пост старшего тренера сбор-
ной России и решил сосредоточиться на работе помощником 
губернатора Пермского края Дмитрия Махонина по вопро-
сам спорта и взаимодействия со спортивной общественно-
стью. Демченко завершил карьеру спортсмена после Олим-
пиады в Сочи и с 2015 по 2018 год являлся главным трене-
ром сборной России. В текущем четырехлетнем олимпийском 
цикле Демченко занимал пост старшего тренера националь-
ной команды. (ТАСС)

ИНФОРМАЦИЯ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Начну с поздравлений. Я безумно ра-
да, что нашей сборной наконец-то по-
корился командный чемпионат мира. 
Причем первая за 12 лет существования 
турнира победа российских фигуристов 
получилась убедительной – от амери-
канцев, ставших вторыми, оторвались 
аж на 15 баллов. Ребята, это очень кру-
то! Я смотрела прокаты и наслаждалась.

Триумф сюрпризом не стал. Доста-
точно было взглянуть на список участ-
ников турнира, чтобы понять – лишь 
в мужском одиночном катании у России 
нет шансов на первое место. Натан Чен 
и Юдзуру Ханю сегодня для нас недося-
гаемы – объективно. Зато в трех других 
дисциплинах нашу страну представляли 
действующие чемпионы мира. Которые 
и по Осаке прошлись победным маршем.

Правда, справедливости ради заме-
чу, что у Анастасии Мишиной и Алексан-
дра Галлямова в парах, а у Виктории Си-
нициной и Никиты Кацалапова в танцах 
основных соперников не было. Но это 
уже не наши проблемы, верно?

Еще бросилось в глаза, что Мишина 
и Галлямов немножко осторожничали. 
Понимали – теперь с них как с чемпио-
нов мира спрос совершенно другой. Та-
кие моменты действительно психологи-
чески закрепощают, любой спортсмен, 
особенно молодой, через это проходит. 
Но Тамара Николаевна Москвина – тре-
нер опытный, полагаю, справится и сде-
лает так, чтобы в олимпийский сезон На-
стя с Сашей вошли в полной боевой го-
товности.

Ну а для меня главное впечатление 
от World Team Trophy – прокат Михаи-
ла Коляды. Не устаю повторять: его про-
извольная программа, поставленная на 
музыку из фильма «Нуреев. Белый во-
рон», – что-то феерическое. Я просто 
кайфую от этой программы. Ее хочется 
смотреть и смотреть. Не надоедает! На-
оборот, думаешь о том, чтобы она вооб-
ще не заканчивалась. Наверняка многие 
подпишутся под моими словами.

Скажу больше – программа настоль-
ко завораживающая и проникновенная, 
что ее нужно оставить и на олимпий-
ский сезон!

Допускаю, кто-то скажет, мол, публи-
ка и судьи каждый год ждут чего-то но-
венького, к попыткам выехать на ста-
ром багаже относятся без энтузиазма. 
Безусловно, логика в этом есть. А с дру-
гой стороны – все зависит от конкрет-
ной постановки. Ну и конечно, от само-
го спортсмена.

Например, в 2010-м я катала произ-
вольную под «Интродукцию и Рондо ка-
приччиозо», выиграла с ней юниорские 
чемпионат мира и финал «Гран-при». 
А накануне олимпийского сезона сказа-
ла своему тренеру Елене Буяновой, что 
хочу вернуть эту программу – в усовер-
шенствованном формате. Елена Герма-
новна меня поддержала. Победа в Со-
чи-2014 подтвердила правильность вы-
бора. Да и тот же Ханю не раз входил 
в сезон со старыми программами.

Вот и в случае с Колядой сохранение 
«Белого ворона» кажется мне оптималь-
ным решением. Это добавит Мише уве-

ренности. Когда программа отработа-
на от и до, ее можно катать с закрыты-
ми глазами. Ты уже четко знаешь, когда 
выдохнуть, где ножку согнуть, в какой 
момент мизинчик вытянуть… Впрочем, 
последнее слово тут за Мишиным и Ко-
лядой.

Уже сейчас могу констатировать – 
переход к Алексею Николаевичу пошел 
Мише на пользу, он здорово прибавил. 
Это касается и скольжения, и артистиз-
ма, и психологической подготовки. Те-
перь надо освоить еще хотя бы один чет-
верной – тогда медаль Пекина-2022 ста-
нет реальностью.

Самых добрых слов заслуживает 
и другой ученик Мишина – юный Же-
ня Семененко. И в Стокгольме, и в Осаке 
он выдал чистые прокаты, доказав, что 
с нервами у мальчишки полный поря-
док. Все-таки первый сезон на взрослом 
уровне. Сейчас самое главное – не оста-
навливаться на достигнутом, продол-
жать пахать. А то ведь молодых и пер-
спективных у нас было много. Выстре-
лят – но уже через год их не видно, не 
слышно. Надеюсь, Женя не наступит на 
эти грабли.

В женском турнире самая большая 
неожиданность – классный прокат Ка-
ори Сакамото. В произвольной японка 
безупречно выполнила все элементы 
и даже потеснила со второго места Ли-
зу Туктамышеву. Что вряд ли справед-
ливо – технически у нашей фигуристки 
программа гораздо сложнее. Но здесь, 
видимо, сказался фактор домашнего су-
действа. Ладно, пусть это останется на 
совести арбитров.

В то же время соглашусь с Алексан-
дром Жулиным, который обронил в ин-
тервью: «У Туктамышевой феноменаль-
ный набор в произвольной. Но нужно 
чуть-чуть добавить в скорости». А са-
ма Лиза рассказала на пресс-конферен-
ции, что уже вовсю разучивает четвер-
ной прыжок, собирается включить его 
в программу на следующий сезон. Этот 
шаг напрашивается. Теперь ведь придет-
ся конкурировать еще и со вчерашними 
юниорками – Камилой Валиевой, Май-
ей Хромых, Дарьей Усачевой… Без ста-
бильного четверного их не обыграешь.

Что касается Ани Щербаковой, то она 
уже приучила нас к победам. Но если 
в Стокгольме явно нервничала, то в Оса-
ке была абсолютно спокойна. Думаю, от 
ее проката удовольствие получили все. 
В том числе сама Аня.

Ну и особенно порадовало, что в Япо-
нии для нас все было как в старые до-
брые времена – с гимном и флагом. Тур-
нир-то неофициальный, а значит, реше-
ние CAS на него не распространяется. 
В этом смысле церемония награждения 
оказалась приятной вдвойне.

А во мне она пробудила настолько 
патриотические чувства, что на следую-
щий день я пела гимн стоя, в полный го-
лос. На трибуне, вместе с болельщика-
ми, пришедшими на первый финальный 
матч Кубка Гагарина ЦСКА – «Авангард». 
На хоккей пригласили друзья. Я согласи-
лась – и не пожалела. Впрочем, это уже 
другая история…

АДЕЛИНА 
СОТНИКОВА

«Коляде 
нужно 
сохранить 
программу 
на олимпийский 
сезон»
Олимпийская чемпионка 
Сочи-2014 в женском 
одиночном катании – 
специально для «СЭ»

БОКС

Топовые русские боксеры 
подерутся в новом весе

Рэпер Василий Вакуленко (ака Баста) 
основал промоутерскую компанию 
Gazfight и 21 мая совместно с МКБ про-

ведет первый боксерский турнир. Его воз-
главит бой между Дмитрием Кудряшовым 
и Евгением Романовым. Поединок пройдет 
в весовой категории бриджвейт – до 101,6 кг. 
Ранее в таком весе в России боев еще не бы-
ло.

Новую категорию санкционировал Все-
мирный боксерский совет (WBC). Дивизион 
был назван в честь Бриджера Уокера – шести-
летнего мальчика, который летом 2020 года 
защитил сестру от нападения собаки. На ра-
зорванную щеку ему наложили 90 швов. Исто-
рия разлетелась по американским СМИ, а гла-
ва WBC Маурисио Сулейман вручил Бриджеру 
пояс почетного чемпиона.

Кудряшов ранее выступал в первом тя-
желом весе (до 90,71 кг), а Романов – в су-
пертяжелом (свыше 90,71 кг). Боксерам по 
35 лет, и, вероятно, нынешний поход за пол-
ноценным чемпионским титулом станет 
последним для обоих: все же в крузервей-
те конкуренция жесткая, а в супертяжах – 
просто сумасшедшая. При этом Кудряшов 
однозначно один из самых опасных пан-
черов в российском боксе (а может, и са-
мый), а Романов еще никогда не проигры-
вал в профи, считается одним из лучших тя-
жей страны, а когда-то даже нокаутировал 
Деонтея Уайлдера. 

КУДРЯШОВ

Прозвище Кудряшова – Кувалда, и оно пол-
ностью соответствует его боксерскому стилю. 
У Дмитрия 24 победы в профессиональном 
боксе, из них 23 он одержал КО или ТКО. Толь-
ко его последний поединок – против чеха Ва-
цлава Пейсара – прошел всю дистанцию: Ку-
дряшов выиграл 10-раундовый бой раздель-
ным решением судей.

«Когда ты весишь под 100 килограммов, 
любой бьет сильно, – сказал Кудряшов в ин-
тервью «СЭ» в сентябре 2019-го. – Нокаут – 
это история, когда, скажем так, удар не то что 
сильный, а невидимый, когда соперник к не-
му не готов. Нужно, чтобы боксер чувствовал, 
когда может случиться нокаут. У меня это чув-
ство есть. Скорее всего, я не бью сильнее, чем 
остальные».

«Аппарат по измерению силы удара? Это 
моя тема, – отметил боксер. – Давным-давно, 
больше 10 лет назад, мы гуляли с супругой по 
парку, тогда мы только познакомились. И там 
стоял автомат в виде мужика с пузом. Буду-
щая жена говорит: «Давай, ударь, ты же бок-
сер». При девушке же нельзя оплошать, и я 
вложил все, что у меня было. Как дал по не-

му! Оказалось, что, когда выбиваешь тыся-
чу, из него струйка вытекает. Я тысячу вы-
бил, и автомат облил меня между ног. Я гово-
рю бабушке, которой деньги платил: «Бабуль, 
а что ты мне не сказала-то?» А она: «Внучек, 
я и не знала, что есть такая штука. Мужики 
здоровые били, но столько никто не выби-
вал. А ты такой худенький подошел... Да не 
может быть такого!

На вопрос про уличные драки Кудряшов 
ответил грозно: «Скажу честно: пленных не 
брал. Я довольно воспитанный парень, но мне 
приходилось постоять за себя. Я рос и живу 
в провинциальном городе, где драка – это не 
что-то из ряда вон выходящее. Нокаутов на 
улице больше, чем на ринге? Там никогда не 
бил второй раз».

Провинциальный город – это Волго-
донск (Ростовская область). «У меня ча-
сто спрашивают, почему я не уезжаю. А по-
чему я должен уезжать? Это зона моего 
комфорта, – сказал Кудряшов «СЭ». – Мне 
удобно в моем городе, мне нравится здесь. 
Я несколько раз готовился к боям в Кали-
форнии. Голливуд – название, которое всех 
трогает. Это бульвар, где по утрам лежат 
бездомные. Да, я там был, благодарен боксу, 
что он дает мне возможность путешество-
вать по миру. В Берлине спарринговал с Ку-
братом Пулевым. Отличный город. Не гово-
рю, что Волгодонск лучше или хуже, но это 
зона моего комфорта».

6 сентября 1999 года в Волгодонске прои-
зошел страшный теракт. Рядом с девятиэтаж-
ным жилым домом сдетонировал грузовик со 
взрывчаткой. Погибли 19 человек, 89 были 
госпитализированы. «Крестный у меня жи-
вет в одном доме от места трагедии, – расска-
зал боксер. – Мне было 13 лет, еще мальчиш-
ка. Мы прибежали туда, там работали силы 
МЧС. То, что я увидел, – несчастных людей, 
воронку от автомобиля... То, что рассказыва-
ли знакомые, который, скажем так, были ря-
дом с эпицентром взрыва... Это очень страш-
но. Дай бог, чтобы такого больше никогда не 
повторилось».

Кудряшов начал профессиональную ка-
рьеру в 2011 году. Не проигрывал на про-
тяжении 18 боев. В 2016-м стал чемпионом 
WBC Silver. Сложно в России найти боксера, 
чьи хайлаты были бы ярче, чем у Дмитрия. 
Тем не менее, несмотря на нокаутирующую 
мощь Кувалды, его сложно назвать фавори-
том поединка с Романовым. У Кудряшова 
были тяжелые поражения – от Олареванджу 
Дуродолы (потом он взял у нигерийца ре-
ванш), Юниера Дортикоса (глухой нокаут), 
Илунги Макабу. Бьет Дмитрий очень силь-
но, но обороняется не лучшим образом – это 
нельзя отрицать. Романов же – боксер непо-
бежденный.

РОМАНОВ

У Евгения была длительная любитель-
ская карьера – в 2009 году он стал чемпио-
ном России в категории до 91 кг, а до этого он 
трижды брал серебро. Самая же яркая деталь 
в биографии Романова-любителя – бой с Де-
онтеем Уайлдером в 2008 году. Это была мат-
чевая встреча Россия – США в Новосибирске. 
В третьем раунде волгоградец поймал Уайл-
дера правым кроссом. Американца повело, 
он не упал, однако рефери отсчитал нокдаун. 
Бой продолжился, Романов снова выбросил 
точный кросс, затем встретил Уайлдера мощ-
ным правым прямым и добавил контрольный. 
Деонтей упал, Евгений победил нокаутом. Ро-
манову подарили слиток из золота и серебра 
с надписью «Матчевая встреча. Россия – США».

В 2010-м Романов завязал с любительским 
боксом, однако в профи перешел только через 
шесть лет после этого.

«Надоело, что не дают шанса, – объяснил он 
тот уход из бокса в интервью matchtv.ru. – По-
стоянные сборы, локальные соревнования, но 
к большим стартам не подпускают. Вот я вы-
играл «Россию», а на «Европу» все равно взяли 
не меня. Получается, максимум, где я был, – 
первенство Европы».

Романов устроился работать в муници-
пальную бюджетную организацию по спор-
тивной линии: организовывал спортивные 
мероприятия в районе, руководил футболь-
ной командой Городищенского района Вол-
гоградской области.

Ему нравилось то, чем он занимался, но, по-
смотрев в 2015-м один из турниров, Евгений 
решил вернуться в бокс – причем в любитель-
ский, даже рассчитывал поехать на Олимпиаду. 
Однако после встречи со своим нынешним ме-
неджером Василием Васильевым переключил-
ся на профессиональную карьеру – стал высту-
пать в супертяжелом весе. Сейчас его рекорд – 15 
побед в 15 боях (11 – КО/ТКО), а в 2019-м он за-
воевал пояс WBO Global. Последний бой провел 
в ноябре 2020-го, уже во втором раунде нокау-
тировав экс-чемпиона мира Сергея Ляховича.

* * *

Итак – 21 мая, Химки, Gazfight, Кудряшов 
vs Романов. А 20 апреля боксеры проведут 
пресс-конференцию. Раз уж организатор Баста, 
было бы странно, если бы вечеру бокса не со-
путствовала шоу-программа. И она будет. Вы-
ступит и сам Баста, и другие звезды – Matrang, 
T-Fest, Нурлан Сабуров. Но главное зрелище 
развернется в ринге – у Кудряшова и Романова 
на двоих 42 боя, из которых только пять дошли 
до решения, так что ждите нокаута.

Отдел единоборств

Кудряшов
 Романов

15 апреля. Осака. Выступление Михаила Коляды на командном чемпионате мира AFP

Дмитрий Кудряшов Евгений Романов

Конечная цель бойцов – 
титул WBC
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Валерий Польховский: «Журналисты 
считали безмедальную серию. 
Это захлестнуло тренеров и спортсменов»

Светлана Ишмуратова: «Не вижу в сборной командного духа»

Светлана Ишмуратова – из того золотого 
состава сборной России, который был 
законодателем мод в женском биатло-

не в начале века. Только классических эста-
фетных титулов чемпионки мира у Светланы 
три, а есть еще золото в олимпийской эста-
фете и личные награды. Это все – как будто 
из другой жизни, из той, когда мы не счита-
ли удовлетворительным результатом одну 
бронзу чемпионата мира. Нынешние биат-
лонные реалии Ишмуратова оценила в ин-
тервью «СЭ».

– Впечатления от прошедшего сезона, 
конечно, не очень хорошие, – сказала Иш-
муратова. – Я не увидела слаженной рабо-
ты спортсменов и тренеров. Какие-то об-
винения с обеих сторон, критика. Должно 
быть, на мой взгляд, взаимное уважение. 
Когда работа ладится, критики нет – тре-
нер верит в спортсмена, и наоборот. Если 
ты хочешь получить результат, все разно-
гласия решаются между собой, не вынося 
сора из избы, и никогда не выкидываются 
наружу. А то, что мы видим, отрицательно 
влияет и на федерацию, и вообще на наш 
вид спорта в стране. Считаю, что нужно дать 
время ребятам потренироваться, некоторые 
из них уже и забыли, что такое третья тре-
нировка. И спокойно поработать, не залезая 
в этот процесс.

У ДЕВУШЕК ВЫДЕЛИТЬ НЕКОГО

– Кто оставил у вас приятное впечатление 
в сезоне?

– Даже не знаю. Наверное, Эдуард Латы-
пов, он сейчас на слуху и выступал хорошо. 
Хочу отдать должное Саше Логинову, кото-
рый стартовал, несмотря на горе в семье. 
Прекрасно его понимаю, сама потеряла от-
ца в прошлом году, и меня как будто из жиз-
ни на какое-то время выключили. А Саша, не-
смотря ни на что, нашел силы соревноваться. 
А мог бы бросить, сказать, что у него несча-
стье, и все. У девушек же выделить некого. 
Очень нестабильные выступления, которые 
говорят о неподготовленности.

– Сейчас многие спортсмены уходят на само-
подготовку. Ваше мнение о ней?

– На это может пойти только тот, кто по-на-
стоящему готов. Работать одному вдвойне 
сложнее, чем тренироваться в команде. Там 
так или иначе есть лидер на данный момент, 
он побежал на тренировке, остальные потя-
нулись за ним. Стараются не отставать, пе-
решагнуть через себя. Когда ты один, нет че-
ловека, который бы тебя мотивировал – бы-
стрым бегом или чем-то еще. Нужно самому 
себя заставлять. А делать это по несколько раз 
в день очень сложно. Нужно понимать и это, 
и то, что у тебя под рукой не будет врача или 

массажиста, чтобы сделать какие-то восста-
новительные процедуры. Все будет зависеть 
только от спортсмена и тренера.

– Кто на это сейчас способен в сборной?
– Я бы выделила одного Логинова. Вот ему 

я бы пошла навстречу. Остальным – пока нет, 
они не готовы.

– Не так давно Александр Легков, рассуж-
дая на эту тему, тоже отметил, что в самопод-
готовке очень не хватает спарринга. И в то же 
время сказал, что в его время в лыжной сбор-
ной очень здорово работала система с несколь-
кими группами у разных тренеров.

– Да, это же создает конкуренцию внутри 
команды. Это правильно, и я с Сашей пол-
ностью согласна. В те годы, когда я выступа-
ла, внутренняя конкуренция нас очень под-
стегивала. Тренеры не знали, кого поставить 
в эстафету: можно было выбирать любую из 
шести-семи биатлонисток и выигрывать. 
Нельзя было болеть, расслабляться, дисци-
плина была на высочайшем уровне. А сей-
час у тренеров другая проблема: а кто же по-
бежит? Потому что особо никто и не может.

НУЖНО УВАЖАТЬ ДРУГ ДРУГА

– Некоторые отмечают, что штаб сборной 
меняется слишком часто. Согласны?

– Это действительно проблема. Тренер 
не может за один год раскрыться. Спор-
тсмен прежде всего человек, сегодня он бе-
жит, завтра нет. Чтобы понять подопечного, 
раскрыть его физические возможности и та-
ланты, нужно несколько лет.

– Валерий Польховский уходит из команды, 
и непонятно, что будет дальше с постом глав-
ного тренера.

– А зачем вообще нужен главный тренер, 
если он начинает вмешиваться в рабочий 
процесс? Ничего хорошего это не принесет. 
В этом и проблема. Старшие тренеры отвеча-
ют за стрельбу, за физподготовку и так далее. 
У них своя система, это не просто так, что да-
вайте сегодня побегаем, завтра на роллерах 
покатаемся. Тут как в цепочке, все звенья вза-
имосвязаны. А тут еще один человек начинает 
влезать и говорить – вот ты так не делай, а так 
делай. Считаю, что должность главного трене-
ра фактически не нужна. Для чего тогда у нас 
президент федерации, исполнительный ди-
ректор? Получается, что они дублируют пол-
номочия, а зачем раздувать штат?

– Юрий Каминский пришел в  команду из 
лыжных гонок, что у него получается? Все-таки 
в лыжах и биатлоне подготовка разная.

– Да, она отличается. Но, к примеру, у ме-
ня тренер, Валентин Николаевич Задонский, 
тоже пришел из лыж. И я ему по гроб жизни 

обязана, потому что именно он сделал из ме-
ня олимпийскую чемпионку. Готовил, учил, 
воспитывал. Смысл ведь не только в том, что-
бы давать нагрузки. Валентин Николаевич 
постоянно повторял: «Думай головой, что 
ты делаешь и как. Не просто вышла и побе-
гала, а понимая, для чего это нужно, почему 
именно в таком темпе. Ты должна знать это 
лучше, чем сам тренер, потому что я в твою 
шкуру никогда не залезу так, чтобы прочув-
ствовать все ощущения». Нужно анализиро-
вать, пропускать через себя, думать, пошла 
эта тренировка на пользу или нет.

– Каким вам видится следующий сезон?
– Если дадут нормально подготовиться, не 

будут дергать ни ребят, ни тренеров, если не 
будет срывов по проведению сборов, то ко-
манда должна выравняться. И не будет таких 
спадов, как в нынешнем году. Это позволит 
найти основу, чтобы прыгнуть вверх. Ощутить 
свои силы и возможности. Психология очень 
важна, надо понять, что они способны сорев-
новаться с конкурентами, что они готовы. 
Сейчас командного духа я, честно говоря, не 
вижу. Только распри, критику и оскорбления. 
Это, конечно, не добавляет нам плюсов. Нуж-
но думать о хорошем и в первую очередь ува-
жать друг друга. Тогда и результаты появятся.

АНТОН БАБОШИН

Олимпийская чемпионка – об итогах прошедшего сезона и большом количестве негатива вокруг национальной команды

Бывший босс сборной России – о коллегиальных решениях, раннем пике формы и примирении биатлонистов с Губерниевым

Многоопытный Валерий Польховский по 
состоянию здоровья покинул пост глав-
ного тренера сборной России. Специа-

лист был госпитализирован в Поклюке и продол-
жил лечение в России. Польховский не смог при-
ехать и на тренерский совет в Ханты-Мансийск, 
поэтому его позиция по ряду ключевых вопро-
сов оставалась неизвестной. В разговоре с «СЭ» 
Валерий Николаевич расставил точки над i в во-
просе выбора места подготовки к чемпионату 
мира-2021, объяснил, почему у сборной насту-
пил спад на решающем старте сезона, а также вы-
сказал свое мнение о важности осеннего отбора 
и спортивной злости.

ЗА ВАРИАНТ С ПОКЛЮКОЙ 
ПРОГОЛОСОВАЛИ И КАМИНСКИЙ, 
И ШАШИЛОВ

– Валерий Николаевич, могли бы рассказать, как 
все-таки принималось решение по выбору места про-
ведения сборов перед ЧМ?

– Я заступил на должность 14 сентября 2020 го-
да. Подготовка уже шла полным ходом. Да, я ча-
стично выезжал на сборы, наблюдал за процес-
сом, но, имея богатый опыт в плане организации 
работы сборных, четко усвоил для себя один мо-
мент. Нельзя вмешиваться в работу старших тре-
неров. Они назначены на свои позиции, получи-
ли кредит доверия от руководства СБР и должны 
выстраивать свою стратегию. И в сентябре ме-
нять программу подготовки было бы неправиль-
но. Мне тут же вспоминаются слова Вольфганга 
Пихлера, которые он сказал мне перед Олимпи-
адой в Пхенчхане-2018: «Валерий, ты единствен-
ный, кто не мешал мне работать в России». Когда 
мы работали в российской сборной, то моя долж-
ность была повыше, чем у него, но мы всегда на-
ходили общий язык.

Возвращаясь к прошедшему сезону. Я давал 
рекомендации старшим тренерам, восприни-
мать их или нет – это их право. При этом хочу 
заострить внимание, что ни одно ключевое ре-
шение не принималось без согласования с ними. 
Сначала было обсуждение. Каждый тренер вы-
сказывал свою позицию. И только после этого мы 
приступали к реализации поставленной задачи. 
Все сроки контрольных тренировок в ноябре бы-
ли согласованы со старшими тренерами. Нужна 
такая дата для мужской команды – пожалуйста, 
для женской – пожалуйста. Все критерии отбора 
были выполнены. Моя задача заключалась в том, 
чтобы критерии отбора не нарушались. Мы с тре-
нерами это выдержали.

Если говорить про чемпионат мира. Реше-
ние по месту проведения заключительного сбо-
ра принималось коллегиально. За вариант с По-
клюкой проголосовали и Каминский, и Шашилов. 
Хочу донести, что это было не мое единоличное 
решение. Каждый мог высказать свое мнение, 
но мы решили, что это объективно лучший ва-
риант. С 25 января по 7 февраля вся команда – 
обслуживающий персонал и спортсмены – жи-
ла на стадионе.

– Могли  бы пояснить, почему это лучший ва -
риант?

– Мечта любого тренера приехать на место, 
где будет проходить главный старт сезона. Кон-
кретно в нашем случае – чемпионат мира в По-
клюке. У команды была возможность освоить 
стрельбище, ветровые позиции, чтобы потом не 
говорить – ветер подул не с той стороны. У нас 
была возможность проработать это доскональ-
но. Изучить каждый поворот, спуск. Сервис-
ная группа в это время могла работать по под-
бору идеальной смазки. Плюс мы не тратили 
времени на дорогу, а использовали его на вос-
становление.

Из-за позднего бронирования у нас не хвата-
ло мест на всю команду, но буквально за два дня 
до заезда мне удалось договориться с организа-
тором, чтобы нам выделили дополнительный но-
мер. Это позволило всем спортсменам жить в го-
рах в трех разных отелях. А весь персонал уезжал 
вечером в Блед (ближайший город от стадиона 
в Поклюке). СБР обеспечил нам 20 мест наверху 
и 20 мест внизу. Это стоило серьезных денег, но 
все было направлено на комфортную подготов-

ку сборной. За это хочу сказать большое спаси-
бо СБР, а особенно Кате Боярской и Диме Рочеву, 
которые в течение сезона решали все организа-
ционные вопросы. В условиях пандемии это бы-
ла очень непростая задача.

– Вы приехали в Поклюку и спортсмены на месте 
стали сомневаться в выборе места?

– Когда мы приехали в Поклюку, то прове-
ли общее собрание, где присутствовали все тре-
неры и спортсмены. Еще раз был задан вопрос: 
«Всех ли все устраивает?» Ответ был утверди-
тельным. Никто не захотел переместиться вниз, 
в Блед. Говорили, что 20 км – это тяжелый путь, 
головная боль и так далее. То есть надо всем при-
знать, что было принято общее решение остать-
ся на высоте. Право выбора, где жить, было у всех.

– То есть была возможность отправить спортсме-
на вниз на любом этапе?

– Конечно. Мы могли поднять в горы любо-
го врача, сервисмена и опустить туда спортсме-
на. Но никто не захотел. К тому же на высоте жи-
ли норвежцы, чехи, украинцы... Кто-то еще жало-
вался на то, что долго находился в горах?

– Нет.
– Меня это больше всего удивляет. Когда ко-

рабль начал тонуть, после первых неудачных 
стартов на ЧМ, некоторые побежали с корабля. 
Виновником стал главный тренер. Я реагировал 
спокойно. Мне не привыкать брать ответствен-
ность на себя. Для меня было самым важным, что-
бы ЧМ прошел без скандалов, команда не разва-
лилась. Поэтому я не стал вмешиваться в разбор-
ки и рассказывать объективную картину в СМИ. 
Мне бы хотелось, чтобы спортсмены научились 
признавать свои ошибки и не вводили в заблу-
ждение руководителей ОКР и Минспорта, а также 
любителей биатлона в России. А их в нашей стра-
не очень и очень много.

– Когда уже по ходу ЧМ вы прочитали в СМИ, что 
старшие тренеры хотели бы провести сбор в Антер-
сельве, какая была ваша реакция?

– Я не придал этому особого значения. Было 
принято совместное решение летом, а затем под-
тверждено на месте. Что еще можно обсуждать? 
Нельзя менять стратегические решения каждые 
пять минут. Тем более когда это коллегиальное 
решение.

ЛИЧНЫЕ ТРЕНЕРЫ, КАК СТРАУСЫ, 
ПРЯЧУТ ГОЛОВУ В ПЕСОК

– В чем, на ваш взгляд, главные причины не -
удачного сезона?

– Ковидная ситуация, которая развивалась 
весной, сказалась на подготовке команды. Кто-
то верил, что будет сезон, кто-то не верил. Воз-
можно, не все дорабатывали до конца. Второй 
момент – недоработка мужской и женской ко-
манд в развивающих работах. Это было заметно 
на первых стартах. Третий момент – пик формы 
пришелся на этап Кубка мира в Антерсельве. Мы 
видели там яркое выступление мужской и жен-
ской команд. А спад пришелся на чемпионат 
мира.

– Ранее об этом никто не говорил...
– С нами работает аналитическая группа ЦСП. 

В Поклюке функциональные показатели спор-
тсменов пошли на спад. В тот момент говорить об 
этом уже было поздно, надо было найти выход из 
ситуации. Возможно, тренеры немного поторо-
пились. Надо было более индивидуально и тща-
тельно подводить команду к ЧМ. Каждого биатло-
ниста. Понимаю, что на всех давили публикации 
СМИ, когда журналисты считали безмедальную 
серию на этапах Кубка мира: 25, 30 стартов... Это 
захлестнуло как тренерский состав, так и спор-
тсменов. Все старались от гонки к гонке выдать 
результат и в итоге выдали его в Италии. А на ЧМ 
сил уже не хватило.

– Еще один момент, который вызывает непонима-
ние. Из участников чемпионата мира только четыре 
человека полноценно тренировались под руковод-
ством старших тренеров. Остальные работали по пла-
нам личных тренеров. Как вы к этому относитесь?

– Действительно, многие готовились по пла-
нам личных тренеров. Мне кажется, что мера от-
ветственности за не самое лучшее выступление 
должна ложиться и на этих специалистов. Поче-
му надо казнить только старшего тренера? Вы, 
господа, тренировали спортсмена с мая по март. 
Так давайте разделять ответственность. Где отче-
ты личных тренеров, с положительными, отрица-
тельными моментами подготовки, выстраивани-
ем перспективы?.. Это напоминает то, как стра-
усы прячут голову в песок. Если бы я мог поехать 
на тренерский совет, то обязательно бы задал во-
просы личным тренерам.

– Как вы относитесь к  тому, чтобы снять всех 
спортсменов с  самоподготовки и  доверить стар-
шим тренерам?

– Президент СБР Виктор Майгуров вырабаты-
вает стратегию, которая бы привела все сборные 
команды к единому знаменателю, единой систе-
ме. Как он выстроит эту работу – такой и будет ре-
зультат. Рекомендовать ему что-то неправильно. 
У него есть опыт как спортсмена высокого уров-
ня, так и руководителя. Думаю, что они подберут 

схему, которая будет приемлемой для всех и по-
может достичь всем более высокого результата.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ОБЕИХ СБОРНЫХ – 
НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОЕ

– Тренерский совет признал выступление муж-
ской и женской сборных удовлетворительным. Ваше 
мнение?

– Мое мнение – неудовлетворительное высту-
пление обеих команд. Чемпионат мира показал 
положение, в котором мы находимся. Это глав-
ный старт, по которому нас все судят. И Минспор-
та, и ОКР. При этом я уважаю мнение тренерско-
го совета. Если они так решили, то, значит, всех 
все устраивает.

– Определенные выводы все-таки были сдела-
ны. Например, Алексей Волков не будет тренером по 
стрельбе женской сборной. Не стоило дать молодо-
му специалисту еще один шанс?

– Алексей – очень талантливый спортсмен, 
особенно в части стрелковой подготовки. Он мно-
гое изобретал, сам доходил до интересных выво-
дов, мог учиться у более старшего поколения. Но 
уметь хорошо стрелять самому – это одно. Зада-
ча же – донести до каждого спортсмена, чтобы 
он смог сделать так, как тренер. Возможно, Вол-
кову не хватило опыта. Но как я видел, он вдум-
чиво работал с девушками. Может быть, та мето-
дика, которую он выбрал, не подходила каждому.

В целом я могу сказать, что стрелковая подго-
товка – это проблема не только основного соста-
ва, но и резервной сборной, юниорской коман-
ды. Есть программа, которую мы прорабатывали 
еще весной с Владимиром Барнашовым. Наде-
юсь, СБР доведет эту историю до конца, програм-
ма запустится и нам удастся подтянуть стрелко-
вые результаты на всех уровнях.

– Что это за программа?
– Не будут вдаваться в подробности. Я знаю 

людей, которые будут привлечены для этой ра-
боты в СБР. Надеюсь, у них получится.

– Вам не кажется, что для ряда биатлонистов 
осенний отбор важнее самого сезона?

– Так оно и есть. В этом сезоне все очень се-
рьезно подводились к контрольным стартам, на-
бирали оптимальную форму. Если отобрался, то 
поехал на этапы Кубка мира. Нет – практически 
потерял сезон. Все понимают, что пробиться че-
рез российские старты – очень сложная задача. 
Есть разные методики отбора. За годы работы 
в сборной у меня были разные истории, связан-
ные с определением состава, но мы всегда нахо-

дили понимание. Старались варьировать, давая 
спортсмену несколько возможностей проявить 
себя и попасть в состав. Критерии отбора – это 
всегда дискуссионный и сложный вопрос. Он 
и сейчас стоит на повестке дня. СБР и тренерам 
сборной необходимо придумать оптимальный 
вариант, чтобы собрать действительно всех силь-
нейших на Олимпийские игры.

– У вас есть идея оптимального отбора спортсме-
нов в первую сборную?

– У меня есть свой вариант, но я не буду его 
озвучивать. Все-таки я уже не влияю на страте-
гические решения.

ТРЕНЕРЫ ЛУЧШЕ, ЧЕМ ГУБЕРНИЕВ, 
ЗНАЮТ, КОГДА ДАТЬ ШАНС 
МОЛОДОМУ СПОРТСМЕНУ

– Еще один момент, который раздражает болель-
щиков. По флеш-интервью порой складывает-
ся впечатление, что спортсмены зачастую соглас-
ны с 20–30-ми местами в личных гонках. Вас это 
удивило?

– Не стоит всех стричь под одну гребенку. Но 
некоторые спортсмены и спортсменки не попа-
дали в такт. Хотя мы проводили с ними беседы, 
как вести себя со СМИ. У них подписаны контрак-
ты, где прописаны все детали. Конечно, каждый 
вправе сказать то, что он считает нужным, но на-
до учиться управлять своими эмоциями. Иногда 
брать ответственность на себя. Повторюсь, в усло-
виях пандемии СБР максимально выполнил все 
свои обязательства перед спортсменами. Не по-
думайте, что я заискиваю. Действительно, все на-
ши желания были реализованы.

– Вы не думали о том, чтобы сразу после гонок 
свои комментарии давали только те спортсмены, кто 
показал приемлемый результат?

– Тут стоит обратить внимание на другое. По-
смотрите, как хоккеисты или футболисты уверен-
но ведут себя в микст-зоне. Вышли, быстро отве-
тили на все вопросы и дальше пошли по своим 
делам. Наши же ребята не имеют такого опыта, 
немного увлекаются, а профессиональные жур-
налисты задают острые вопросы, которые мо-
гут спровоцировать какую-то громкую историю. 
Я всех понимаю в этой ситуации. Биатлону важ-
но, чтобы его показывали на федеральном теле-
видении, тем более в прайм-тайм. Это позволя-
ет привлекать спонсоров, а дополнительное фи-
нансирование – очень важный элемент работы 
федерации. Журналистам же важно получить ту 
или иную сенсацию.

– Спортсмены не жаловались вам на Дмитрия 
Губерниева?

– У  кого были напряженные отношения 
с Дмитрием, я лично их подвел к комментатору. 
Они поговорили, нашли общий язык, убрали оби-
ды. Пошла нормальная работа.

– Речь про Бабикова?
– Нет. Говорю про Павлову, Кайшеву, отчасти 

про Логинова.
– Лично вас устраивает работа Губерниева?
– С Губерниевым мы последний раз общались 

в декабре. Нашли понимание. Он сильный ком-
ментатор, но бывает, что он рекомендует что-то 
тренерам, высказывает свою позицию, которая 
популярна на данный момент. Например, давай-
те сделаем омоложение команды. Поверьте, тре-
неры лучше знают, когда дать шанс молодому 
спортсмену проявить себя. Привезти биатлониста 
на этап Кубка мира, чтобы он занял там 70–80-е 
место, много ума не надо. У каждого юниора была 
расписана программа. Они знали, кто, куда и ког-
да едет и что их главный старт сезона – юниор-
ский чемпионат мира. Мое мнение: спорт смена 
надо растить постепенно, не ломая его психо-
логию. Чтобы биатлонисты приходили в нацио-
нальную команду не на одну-две гонки, а надол-
го. У меня есть такой опыт.

– Могли бы напомнить?
– Когда СБР возглавлял Михаил Прохоров, мы 

с Максимом Кугаевским и Николаем Князевым 
работали с резервной сборной. Выбрали мето-
дику, спокойно трудились по ней два года, и это 
позволило подготовить многих сильных биат-
лонистов. Сразу половина команды тогда попа-
ла на Олимпийские игры-2014. И выступили там 
достойно. Это пример того, как важна методика. 
В России всегда были и будут таланты.

– Ваше здоровье еще позволит вам работать 
в биатлоне на самом серьезном уровне?

– Пока ощущаются постковидные сложности. 
Думаю, еще два месяца и все нормализуется.

– То есть допускаете, что уже в ближайшее вре-
мя сможете начать помогать одному из регионов?

– Время покажет. Вопросы будем решать по 
мере их поступления.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Медали России в Кубке мира 
за последние пять сезонов
 З С Б Всего Место
2016/17 5 6 8 19 5
2017/18 2 0 5 7 9
2018/19 3 4 7 14 6
2019/20 1 2 4 7 6
2020/21 3 2 2 7 5

20 февраля. Поклюка. Чемпионат мира. Александр Логинов (справа) передает эстафету Эдуарду Латыпову, который придет к финишу третьим AFP
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